
Сегодня в соответствии с Уста-
вом мы читали отрывок из 
Послания апостола Павла к 

Евреям (Евр. 11:17-23, 27-31), и 
одна фраза меня просто поразила. 
Многие из нас читали это посла-
ние и этот отрывок много раз, но в 
том-то и сила Слова Божия, что 
одна фраза, одно предложение 
вдруг начинает блистать такими 
гранями, отражать такой силы 
духовный Божественный свет, что 
оторваться от него невозможно. 
Вот и сегодня апостол, говоря о 
ветхозаветных отцах, об Аврааме, 
Исааке и Иакове, о примере их 
веры, переходит к Моисею и гово-
рит: «Верою оставил он Египет, не 
убоявшись гнева царского, ибо 
был тверд, как бы видя Невидимо-
го». 

Так ведь в этих словах содержится 
все, что нужно каждому человеку, тем 
более архиерею и тем паче Патриарху! 
Что такое Египет для Моисея, для 
еврейского народа? Это страна, где они 
жили, не имея свободы, но зато в сыто-
сти, так, что даже уйдя в пустыню, они 
вспоминали котлы с мясом. А Моисей, 
воспитанник фараона и его супруги? Он 
мог бы быть вторым или третьим во 
всей этой огромной языческой египет-
ской империи. Чего ему не хватало? Все 
было! Но он от всего этого отказывает-
ся, потому что все это второстепенно и 
даже третьестепенно. Не для этого чело-
век живет, и Моисей понял это, и под-
виг его отказа был велик. 

Но это было не просто проявление 
мужества, связанное с отказом от земно-

го богатства и процветания. Моисей не 
убоялся гнева царского, а фараону было 
на что гневаться. Воспитанник фараона 
и его жены не просто выступает против 
фараона — он народ свой выводит из 
Египта. А ведь народ, как сейчас говорят, 
умножал общенациональный продукт, и 
его уход вел к утрате части могущества 
Египта. Каким же мужеством нужно 
было обладать, чтобы не просто разо-
рвать узы, связывающие тебя с теплым, 
обезпеченным, почетным местом в 
жизни, но и отказаться от поддержки 
своего царя, учителя, воспитателя во имя 
высшей цели — спасения народа! 

Все эти слова помогают нам понять 
и подвиг Церкви, и подвиг каждого 
архиерея, тем более Патриарха. Ни 
образ жизни, ни любые материальные 
блага не могут и не должны затмевать 
для нас самого главного — возглавить 
движение своего народа, этот великий 
метаисторический исход, навстречу 
Богу и Его Божественному Царству. И 
не только притяжение земных богатств, 
но и никакой страх перед сильными 
мира сего не может и не должен изме-
нить наше призвание. 

А почему? А потому что мы призва-
ны, как и Моисей, быть твердыми и как 
бы видеть Невидимого, как видимого. 
Кто-то спросит: как же вы Бога невиди-
мого видите? Мы отвечаем: сегодняш-
няя Божественная Евхаристия, как и 
всякая Божественная служба в храме, 
особенно Святая литургия, — разве не 
открывают нам зрение, чтобы увидеть 
Невидимого? А если б это не происходи-
ло, откуда черпать силы всем нам, 
людям слабым, грешным, подвержен-
ным разного рода внешним воздействи-

ям? Откуда эта великая сила Церкви 
сохранять свое единство, вопреки силь-
нейшему давлению извне? Откуда эта 
сила Церкви, способная сопротивляться 
гонениям, разделениям и, что самое 
главное, обрушению на нее различных 
идей и предложений, которые на самом 
деле несли и сегодня несут огромную 
опасность для единства Церкви и для 
дела спасения? Мы черпаем эту силу не 
от своего разума, не от своего образова-
ния, не от своего воспитания, не от сво-
его положения, а только от духовного 
видения Бога в величайшем Таинстве 
Святой Евхаристии. 

Знаю, как эта вера подчас не осозна-
ется даже нами, ведь и мы, архиереи 
Божии и духовенство, тоже вовлечены в 
суету мира сего. И даже когда мы испол-
няем наш архипастырский долг, как 
много нам приходится делать того, что 
как бы не имеет прямого отношения к 
этому видению Бога, к достижению этих 
величайших в жизни целей! Но ведь 
достигаем цели! Может быть, не так, как 
хотелось, и многое не удается сделать, но 
ведь словно вопреки логике всего исто-
рического процесса мы как Церковь 
Божия идем навстречу Ему и говорим: 
«ей, гряди, Господи Иисусе!» Потому 
что наше движение не направлено ни к 
каким конкретным историческим целям 
— наше движение навстречу Христу 
Воскресшему, Который явится в конце 
веков и Который каждому явится по его 
земной кончине. Удивительным обра-
зом то, чем занимаются Патриарх, архи-
ереи, духовенство, весь народ Божий, — 
это реальность, которая присутствует и 
здесь, в истории, и переходит в мета-
историю, в жизнь будущего века. 

Я благодарю Господа за эти семь 
лет. Когда мне сегодня кто-то сказал: 
«как быстро пролетело время!», я поду-
мал, что быстро оно не пролетело. Это 
было непростое время, но мы не ждем 
простых времен и в будущем. Но эти 
семь лет научили меня чему-то такому, 
что я, может быть, в полной мере не осо-
знавал до восшествия на Патриарший 
престол. Нет таких проблем и нет таких 
трудностей, которые Бог не помог бы 
человеку преодолеть, если сам человек 
жаждет этой Божией помощи. Для меня 
это были годы решения множества 
задач, которые стояли перед нашей 
Церковью и к решению которых Патри-
арха призывал и Поместный Собор, и 
последовавшие затем Архиерейские 
Соборы. И я вижу, как милостью Божи-
ей, мало-помалу, шаг за шагом, мы все 
эти обращенные к нам заветы решаем 
совместно, всею Церковью. И дай Бог, 
чтобы так было дальше. 

Я сегодня особенно молился о един-
стве нашей Церкви, о Блаженнейшем 
владыке митрополите Онуфрии, о епи-
скопате Украинской Церкви, которая в 
тяжелейших исторических условиях 
сохраняет верность Православию, 
сохраняя единство Русской Православ-
ной Церкви, Церкви-Матери того наро-
да, который вышел из Киевской купели 
крещения и который сегодня распро-
странился уже на многие страны. Мы и 
дальше будем молиться за каждой 
литургией, чтобы Господь прекратил 
междоусобную брань на Украине, сохра-
нил в единстве украинский народ и осо-
бенно сохранил в единстве Церковь 
нашу, потому что это единство гаранти-
рует от поглощения наших народов, в 
том числе украинского, иными силами, 
от порабощения иным идеям и идеоло-
гиям. Думаю, что украинский еписко-
пат, как и весь епископат нашей Церк-
ви, сегодня это ясно понимает. Един-
ство нужно не кому-то из архиереев или 
какой-то группе иерархов. Единство 
нужно каждому — архиерею, священни-
ку, мирянину, — потому что тем самым 
мы духовно поддерживаем друг друга, 
сохраняя возможность осуществлять 
пророческое служение, неся правду 
Божию нашему народу. 

Я хотел бы еще раз сердечно побла-
годарить Ваше Блаженство, постоянных 
и временных членов Священного Сино-
да, весь наш епископат, все духовенство, 
игуменов и игумений наших монасты-
рей, наших мирян и особенно нашу 
молодежь, которая сегодня становится 
все более активной и принимает на себя 
все большую ответственность за судьбу 
Церкви. Хотел бы поблагодарить и тех 
представителей власти, с которыми мы 
находимся в постоянном диалоге, кото-
рые понимают важность духовного раз-
вития народа, укрепления нравственных 
начал личной, семейной, общественной 
жизни. И дай Бог, чтобы совместными 
усилиями мы работали для того, чтобы 
человек становился лучше, чтобы про-
светлялось его сердце, чтобы укрепля-
лась его добрая воля, чтобы чище стано-
вились его чувства. Да хранит Господь 
Церковь Русскую и все народы, окормля-
емые ее пастырским водительством! С 
праздником поздравляю вас и приношу 
всем сердечную благодарность.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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Да хранит Господь Церковь Русскую и все народы, окормляемые ее пастырским водительством!



2 Хронограф

ДЛЯ
Мы веруем, что Церковь Хри-

стова является Единой, Свя-
той, Соборной и Апостоль-

ской, как о том ясно сказано в Симво-
ле веры. Церковь едина по своей при-
роде. Наличие в мире многих автоке-
фальных Церквей является формой 
исторического бытия Церкви, наибо-
лее подходящей для осуществления 
ею своей спасительной миссии. Мы 
знаем также, что принятие в Церкви 
решений, имеющих значение для 
всей православной Полноты, всегда 
требовало участия если не всех право-
славных архиереев, то, во всяком слу-
чае, представителей каждой Помест-
ной Церкви. В этом смысле Вселен-
ские Соборы и некоторые иные Собо-
ры всеправославного значения явля-
ются видимым выражением единства 
Церкви, ее соборной сущности, отра-
жением ее самосознания как одного 
тела во Христе (см. Рим. 12,5). При 
этом принятие Полнотой Церкви дея-
ний того или иного Собора всегда осу-
ществлялось постепенно, и, как пока-
зывает церковная история, никакой 
Собор не мог навязать Церкви свои 
решения, если они оказывались 
отвергнутыми народом Божиим, если 
не происходило общецерковной 
рецепции соборных постановлений. 
Поэтому ни один Вселенский Собор не 
становился таковым лишь по факту 
своего созыва: его реальное значение 
становилось очевидным лишь спустя 
некоторое, иногда весьма продолжи-
тельное время.

Предстоящий Святой и Великий Собор 
Православной Церкви мы не называем Все-
ленским. В отличие от древних Вселенских 
Соборов, он не призван решать вероучитель-
ные вопросы, так как они давно решены и не 
подлежат пересмотру. Он также не призван 
вносить какие-либо новшества в литургиче-
скую жизнь Церкви, в ее канонический 
строй. Тем не менее он может, если будет 
правильно подготовлен, стать важным фак-
тором укрепления межцерковного единства 
и взаимодействия, а также послужить уточ-
нению тех ответов, которые Православная 
Церковь на основании своего многовекового 
Предания дает на вопросы современности. 
И он только в том случае будет Всеправос-
лавным, если в нем примут участие предста-
вители всех общепризнанных автокефаль-
ных Православных Церквей.

На протяжении почти всего последнего 
тысячелетия соборное общение Поместных 
Церквей было затруднено. Одной из причин 
этого был тот факт, что в течение многих 
столетий все древние Патриархаты находи-
лись под мусульманским владычеством. И 
обстоятельства ХХ века также не благопри-
ятствовали активизации межцерковного 
общения: достаточно вспомнить Балканские 
войны, Первую мировую войну, революцию 
в России, положившую начало жестокому 
гонению Церкви, распад Османской импе-
рии и депортацию христиан из Малой Азии, 
наконец, Вторую мировую войну.

Тем не менее уже в 1923 году в Стамбуле 
Константинопольской Церковью был созван 
так называемый Межправославный кон-
гресс, а в 1930 году — Межправославная под-
готовительная комиссия, которая заседала в 
Ватопедском монастыре на Афоне. Эти пер-
вые попытки всеправославного взаимодей-
ствия оказались неудачными. Некоторые 
Поместные Церкви не принимали участия в 
этих мероприятиях, для Русской Православ-
ной Церкви по обстоятельствам того време-
ни это было и невозможно. Работа Межпра-
вославного конгресса в Стамбуле и вовсе 
проходила в реформаторском духе прене-
брежения Преданием. По этой причине его 
решения никем впоследствии не были при-
знаны — кроме решения о новом календаре, 
принятого некоторыми Церквами ценой 
последующих прискорбных расколов.

С общеправославными инициативами в 
ХХ веке выступала не только Константино-
польская Церковь. Так, по инициативе 
Московского Патриархата в 1948 году в 

Москве состоялось Совещание Глав и пред-
ставителей Поместных Православных Церк-
вей, приуроченное к празднованию 500-
летия автокефалии Русской Православной 
Церкви. Однако его решения не были при-
няты теми Поместными Церквами, которые 
сочли, что только Константинопольский 
Патриарх может созывать любые совещания 
общеправославного значения.

Реальная активизация усилий по подго-
товке Святого и Великого Собора Право-
славной Церкви началась в 1961 году на Пер-
вом Всеправославном совещании, прохо-
дившем на острове Родос в Греции. Там был 
составлен обширный каталог из более ста 
тем, которые предполагалось подготовить 
на рассмотрение будущего Собора. Несколь-
ко позже, на Четвертом Всеправославном 
совещании в Женеве в 1968 году, было при-
нято решение вести дальнейшую подготовку 
Собора в рамках Всеправославных предсо-
борных совещаний и предшествующих их 
созыву Межправославных подготовитель-
ных комиссий. Этот формат подготовки 
сохранился вплоть до сего дня.

На Родосском совещании 1961 года всем 
Поместным Церквам было предложено 
высказать свою точку зрения по утвержден-
ным темам. Русская Православная Церковь 
со всей ответственностью подошла к их раз-
работке. В 1963 году Священный Синод 
учредил с этой целью специальную Комис-
сию под председательством приснопамят-
ного митрополита Ленинградского Нико-
дима, в которую вошли ведущие богословы 
нашей Церкви — иерархи, клирики и миря-
не. За пять лет своего существования Комис-
сия проделала огромную работу, подгото-
вив проекты документов по всем без исклю-
чения темам каталога. Не будет преувеличе-
нием сказать, что Русская Церковь внесла в 
то время безпрецедентный вклад в подго-
товку Всеправославного Собора и была не 
просто готова к его проведению, но по всем 
темам предлагала конкретные, взвешенные 
проекты соборных документов, ставшие 
результатом труда лучших богословов 
нашей Церкви. Однако в 1971 году предста-
вители ряда Поместных Церквей стали 
настаивать на необходимости существенно-
го сокращения предполагаемой повестки 
Собора. В результате Первое Всеправослав-
ное предсоборное совещание 1976 года 
сократило перечень тем до десяти. Дальней-
шая их разработка проходила в рамках 
Межправославных подготовительных 
комиссий, а также Второго и Третьего Все-
православных предсоборных совещаний 
1982 и 1986 годов.

В 1990-е годы эта работа была надолго 
приостановлена. Причиной тому стало 
учреждение в 1996 году Константинополь-
ским Патриархатом так называемой авто-
номной Эстонской православной церкви на 
канонической территории Московского 
Патриархата и намерение сделать ее полно-
правным участником предсоборного про-
цесса, с чем наша Церковь была категориче-
ски не согласна. Перспективы возобновле-
ния подготовки Всеправославного Собора 
появились лишь в 2008 году, когда на встре-
че Предстоятелей Поместных Православ-
ных Церквей было принято решение, соглас-
но которому в подготовительных к Собору 
мероприятиях впредь будут участвовать 
представители только автокефальных Церк-
вей, но не автономных, к числу которых 
Константинопольский Патриархат относит 
свою структуру в Эстонии. Представители 
автономных Церквей с тех пор участвуют в 
предсоборном процессе не самостоятельно, 
а в составе делегаций своих кириархальных 
Церквей.

Процесс подготовки к Собору был про-
должен на подготовительных комиссиях и, в 
2009 году, на Четвертом Всеправославном 
предсоборном совещании. В марте 2014 года 
я принял участие в прошедшем в Стамбуле 
Собрании Предстоятелей Поместных Пра-
вославных Церквей, итогом которого стало 
принятие решения о созыве Всеправослав-
ного Собора в 2016 году, «если не воспрепят-
ствуют тому непредвиденные обстоятель-
ства». Предполагалось, что за оставшееся 
ограниченное время будут активизированы 

2-3 февраля в Москве про-
шел Архиерейский 
Со бор, в котором уча-

ствовали 354 епископа Русской 
Православной Церкви. По итогам 
было опубликовано Постановле-
ние Архиерейского Собора, часть 
которого мы сегодня публикуем.

1. О ВСЕПРАВОСЛАВНОМ СОБОРЕ

Собор утвердил проекты докумен-
тов, которые предлагается обсудить на 
предстоящем Всеправославном Соборе 
с участием Предстоятелей и представи-
телей Поместных Православных Церк-
вей:

Автономия и способ ее провозгла-
шения;

Отношения Православной Церкви 
с остальным христианским миром; 

Важность поста и его соблюдение 
сегодня;

Таинство брака и препятствия к 
нему (подробно с материалами можно 
ознакомиться:  http://foma.ru/tainstvo-
braka-i-prepyatstviya-k-nemu.html).

Отметим, то по регламенту работы 
Всеправославного собора на нем не 
могут обсуждаться документы, не одо-
бренные предварительно на Всепра-
вославных предсоборных совещаниях.

2. О КАНОНИЗАЦИИ СВЯТЫХ

Архиерейский Собор Русской Пра-
вославной Церкви канонизировал 
нескольких святых:

– страстотерпца праведного Евге-
ния врача (Боткина), принявшего стра-
дания вместе с царской семьей в Ипа-
тьевском доме (†1918, память 4 / 17 
июля);

Евгений Боткин добровольно 
последовал за семьей последнего рус-
ского императора, до последнего нахо-
дился рядом с ними, в Тобольске док-
тор Боткин безплатно лечил местных 
жителей. В дом Ипатьевых в Екатерин-
бурге страстотерпец Евгений Боткин 
отправился добровольно, прожил 53 
года.

Напомним, что страстотерпцами 
называют святых, добровольно пошед-
ших на смерть по политическим или 
иным мотивам. Страстотерпцами были 
первые канонизированные русские 
святые – Борис и Глеб – сыновья свято-
го равноапостольного великого князя 
Владимира.

– общецерковное прославление 
святого и благоверного князя Ярослава 
Мудрого (†1054, память 20 февраля / 5 
марта; в високосный год 4 марта).

Ярослав Мудрый был сыном свято-
го князя Владимира. Среди его деяний 
можно отметить строительство Софий-
ского собора в Киеве, а также первую 
попытку установить независимость 
Русской Церкви от Византии. В годы 
правления этого князя собор русских 
епископов выбрал митрополитом 
«пресвитера Лариона» – автора Слова 
о Законе и Благодати и первого «вла-
дельца» пещерки на высоком берегу 
Днепра, из которой впоследствии 
вырос знаменитый Киево-Печерский 
монастырь. Кроме того, с именем свя-
того князя связана легенда об основа-
нии города Ярославля.

– канонизация   архиепископа 
Серафима (Соболева) – святителя, 
пережившего трагедию Гражданской 
войны и покинувшего Россию вместе 
с войсками генерала Деникина. Архи-

епископ Серафим уделял много вни-
мания проблемам государственного 
устройства России и оставил несколь-
ко работ на эту тему. В годы Великой 
Отечественной войны отказался 
молиться за победу немецких солдат 
(стоит учесть, что Болгария, где слу-
жил и жил владыка, была союзником 
Гитлера) и отказался благословлять 
русских эмигрантов на борьбу с совет-
ской армией. После избрания Патри-
арха Алексия I владыка Серафим 
обратился к нему с просьбой о приня-
тии его общины в юрисдикцию 
Московского Патриархата, которая 
была удовлетворена. 26 февраля 1950 
года владыка Серафим скончался в 
своей квартире в городе Велико Тыр-
ново.

3. О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
СВЯЩЕННОСЛУЖИТЕЛЕЙ СО СМИ

Архиерейский Собор также призвал 
клириков внимательно относиться к 
своим публичным заявлениям и нести 
ответственность за свои высказывания:

“Освященный Архиерейский 
Собор…, обращает внимание епархи-
альных архиереев на необходимость 
активного и ответственного взаимо-
действия со средствами массовой 
информации. Кроме того, сегодня зна-
чительная часть паствы использует 
социальные медиа. Важно, чтобы духо-
венство ответственно свидетельствова-
ло о Христе и Его Евангелии в этом 
информационном пространстве, в том 
числе поддерживая и разъясняя пози-
цию Церкви по общественно значи-
мым вопросам, избегая при этом 
утверждений, могущих вносить смуще-
ние в среду верующих и влиять на фор-
мирование неадекватного восприятия 
этой позиции светским обществом”.

Отметим, что Патриарх Кирилл, 
Священный Синод и председатели 
Синодальных отделов и раньше посто-
янно напоминали об ответственности 
священнослужителей и журналистов 
при освещении официальной позиции 
Русской Православной Церкви, а также 
при ведении страниц в социальных 
сетях.

4. О СОВРЕМЕННОМ КАТЕХИЗИСЕ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

Члены Архиерейского Собора 
также отметили важность скорейшего 
окончания работы над современным 
православным катехизисом (краткое и 
точное изложение основ православной 
веры, написанное понятным языком) и 
поручили собрать отзывы и рецензии 
на текст катехизиса до 1 сентября 2016 
года. Отметим, что текст катехизиса 
очень нужен не только православным 
миссионерам, но и всем верующим, 
желающим понять, что такое право-
славное христианство в начале ХХI 
века.

5. О ДОКУМЕНТАХ МЕЖСОБОРНОГО 
ПРИСУТСТВИЯ

Архиерейский Собор утвердил 
документы, одобренные Межсобор-
ным присутствием Русской Православ-
ной Церкви, в период между Архиерей-
скими соборами. Самым известным из 
документов был текст «Об участии вер-
ных в Евхаристии», который упорядо-
чил практику подготовки мирян ко 
святому Причастию.

ВАЖНЕЙШИЕ РЕШЕНИЯ 
АРХИЕРЕЙСКОГО СОБОРА
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усилия всех участников предсоборного про-
цесса.

С этой целью Собрание Предстоятелей 
учредило Специальную межправославную 
комиссию, которой удалось пересмотреть 
три проекта соборных документов и согласо-
вать их в рамках состоявшегося в октябре 
прошлого года Пятого Всеправославного 
предсоборного совещания. Это тексты о 
важности поста, об отношениях Православ-
ной Церкви с остальным христианским 
миром и о порядке провозглашения церков-
ной автономии. Кратко остановлюсь на каж-
дом их них.

Документ «Важность поста и его 
соблюдение сегодня» представляет 
собой развернутое описание общеизвестно-
го и общепринятого учения Церкви о посте. 
В документе раскрывается духовный смысл 
поста и конкретизируется практика его 
соблюдения в современных условиях. 
Несмотря на распространяемые врагами 
Церкви слухи о якобы готовящейся на Собо-
ре отмене постов или их сокращении, проект 
соборного документа прямо предписывает 
соблюдать все без исключения установлен-
ные Церковью посты. Более того, в докумен-
те впервые общецерковно утверждается обя-
зательный характер Рождественского, 
Петрова и Успенского постов, которые, в 
отличие от поста Святой Четыредесятницы, 
не упоминаются в древних священных кано-
нах.

Проект документа Всеправослав-
ного Собора «Отношения Православ-
ной Церкви с остальным христиан-
ским миром» был составлен на основе раз-
работанных еще в 80-е годы двух текстов, 
один из которых был посвящен так называ-
емому экуменическому движению, а второй 
— преимущественно двусторонним диало-
гам Православной Церкви с инославными 
сообществами. Необходимость их суще-
ственного пересмотра была продиктована 
теми изменениями, которые произошли за 
последние десятилетия в целом ряде проте-
стантских деноминаций. Многие из них под 
влиянием секулярной идеологии встали на 
путь пересмотра не только своего вероуче-
ния, но и самих основ христианской нрав-
ственности. Это побудило и Православную 
Церковь пересмотреть свое отношение к 
подобным сообществам. Наша критика 
была учтена при переработке данного доку-
мента. В своих главных позициях он учиты-
вает основные положения принятых в 2000 
году на Юбилейном Архиерейском Соборе 
нашей Церкви «Основных принципов отно-
шения Русской Православной Церкви к ино-
славию». Так, в проекте документа Всепра-
вославного Собора ясно говорится о том, что 
отношения Православной Церкви с ино-
славными церквами «должны строиться на 
скорейшем и более правильном уяснении 
ими всей экклезиологической тематики, 
особенно в области учения о таинствах, бла-
годати, священстве и апостольском преем-
стве в целом». Отдельно отмечено, что Пра-
вославная Церковь, хотя и участвует в рабо-

те Всемирного совета церквей, «не принима-
ет идею “равенства конфессий” и не может 
воспринимать единство Церкви как некий 
межконфессиональный компромисс». Разу-
меется, ни о каком объединении Православ-
ной Церкви с инославными в документе 
речь не идет.

Следующий проект, согласованный в 
рамках предсоборного процесса, — «Авто-
номия и способ ее провозглашения». В 
нем подтверждается право каждой автоке-
фальной Церкви самостоятельно предостав-
лять ту или иную степень автономии какой-
либо своей части, за исключением епархи-
альных структур, расположенных в регио-
нах православной диаспоры.

В рамках состоявшегося несколько дней 
назад в Шамбези (Швейцария) Собрания 
Предстоятелей Поместных Православных 
Церквей, в котором я принял участие, уда-
лось доработать и единогласно принять про-
ект соборного решения еще по одной теме 
повестки дня Всеправославного Собора — 
«Миссия Православной Церкви в 
современном мире». Его согласованию 
предшествовали долгое обсуждение и под-
час весьма непростые дискуссии на предсо-
борных мероприятиях; неоднократно этот 
документ рассматривался и нашим Священ-
ным Синодом, а также Синодальной 
библейско-богословской комиссией. Столь 
напряженная и длительная работа над доку-
ментом неудивительна, ведь именно в нем 
Православная Церковь дает согласованную 
оценку непростым и весьма тревожным про-
цессам, происходящим в социальной, эконо-
мической, политической, нравственной 
жизни современного общества. В тексте не 
отдается предпочтение какой-то одной из 
существующих политических концепций, не 
утверждается превосходство одной модели 
экономики над другой, в нем Церковь, 
исполняя свою спасительную миссию, вновь 
напоминает миру, что корень едва ли не всех 
вызовов и проблем современного общества 
— в забвении людьми Божьего закона, утра-
те нравственных ориентиров, искаженном 
понимании свободы, достоинства человека 
и справедливости. Это делает документ, 
пожалуй, наиболее актуальным из тех, что 
включены в повестку дня Святого и Велико-
го Собора. Хотел бы отметить, что именно 
Русской Православной Церкви удалось вне-
сти значительный вклад в его формулирова-
ние в связи с тем, что многие затрагиваемые 
в нем социальные вопросы уже были разра-
ботаны в «Основах социальной концепции» 
и других важных документах нашей Церкви.

Еще один проект, который был суще-
ственно переработан на прошедшем Собра-
нии Предстоятелей, — «Таинство брака и 
препятствия к нему». Ранее он носил 
заглавие «О препятствиях к браку», сполна 
отражавшее его содержание. Составленный 
еще в 80-е годы документ действительно 
представлял собой не более чем сухой пере-
чень тех степеней родства и обстоятельств, в 
которых заключение церковного брака не 
дозволяется канонами. Наша Церковь неод-

нократно призывала актуализировать дан-
ный текст, дополнить его изложением цер-
ковного учения о браке как союзе мужчины 
и женщины, дать ответ на вызовы, которые 
угрожают институту семьи в современном 
мире. На заседаниях Специальной межпра-
вославной комиссии и Пятого Всеправос-
лавного предсоборного совещания эти пред-
ложения были учтены лишь частично. 
Однако на Собрании Предстоятелей для 
большинства его участников стала очевид-
ной необходимость дальнейшего пересмо-
тра данного документа. В итоге текст был в 
значительной степени дополнен и улучшен, 
что позволило нам подписать его. Тем не 
менее документ устроил не все Поместные 
Православные Церкви: Антиохийский и 
Грузинский Патриархат не подписали дан-
ный проект. Дальнейшая судьба этого доку-
мента определится в ходе межправославных 
консультаций до Собора.

Собрание Предстоятелей также уяснило 
характер рассмотрения на будущем Соборе 
темы «Православная диаспора». В чем 
ее значение? Как известно, в результате мас-
совых переселений в ХХ веке на территори-
ях, не входящих в каноническую юрисдик-
цию ни одной из Поместных Церквей, ока-
залось множество православных людей. 
Среди них были и иерархи, и клирики раз-
ных юрисдикций. Таким образом, возникла 
ситуация, когда в одном городе оказалось 
несколько православных епископов различ-
ных Поместных Церквей. В 2009 году Все-
православным предсоборным совещанием 
было одобрено создание в ряде регионов 
мира совещательных органов — собраний 
всех православных епископов, несущих слу-
жение в данной местности. Согласно приня-
тому тогда решению, эти органы имеют кон-
сультативный характер, а их существование 
ни в коей мере не ограничивает канониче-
ских полномочий православных архиереев 
различных юрисдикций в диаспоре и их 
связь со Священноначалием своих Помест-
ных Церквей. В 2009 году предполагалось, 
что данное положение будет действовать 
временно, пока Всеправославный Собор не 
примет иное, уже постоянное решение. 
Однако объективный, трезвый взгляд на 
проблему диаспоры, а главное, уже нако-
пленный опыт работы Епископских собра-
ний, которые, с одной стороны, видимым 
образом свидетельствуют о единстве Право-
славной Церкви, а с другой, подтверждают 
естественное право каждой из Поместных 
Церквей окормлять свою паству в диаспоре, 
показали, что никаких новых соборных 
решений по этой теме не требуется, действу-
ющая сегодня практика Епископских собра-
ний должна сохраниться и на будущее.

Отдельно следует сказать о теме «Авто-
кефалия и способ ее провозглаше-
ния». Наша Церковь, как и целый ряд дру-
гих Поместных Церквей, неоднократно 
настаивала на том, что ее разработка должна 
быть завершена, а проект документа — выне-
сен на Всеправославный Собор. На Межпра-
вославной подготовительной комиссии 
2009 года уже было достигнуто принципи-
альное согласие относительно процедуры 
провозглашения автокефалии. В первую 
очередь должно быть получено согласие 
Церкви-Матери, затем — достигнут обще-
православный консенсус. После этого изда-
ется томос об автокефалии, подписываемый 
Предстоятелями всех существующих обще-
признанных автокефальных Церквей. Лишь 
порядок подписания этого томоса остается 
нерешенным вопросом по данной теме. 
Несомненно, и этот вопрос можно было бы 
согласовать, если бы изучение темы было 
продолжено. Важно, что уже имеется общее 
понимание необходимости консенсуса всех 
Церквей, исключающее любые односторон-
ние действия в деле предоставления автоке-
фалии.

Закрепить это понимание на Всеправос-
лавном Соборе было бы полезно, учитывая, 
в частности, неканонические действия пред-
ставителей некоторых церковных образова-
ний в США и Канаде, находящихся в юрис-
дикции Константинопольского Патриарха-
та. Игнорируя канонического Предстоятеля 
Украинской Православной Церкви, Блажен-

нейшего митрополита Киевского и всея 
Украины Онуфрия, иерархи данных образо-
ваний только за прошедший год неодно-
кратно посещали пределы Украины, откры-
то выступали в поддержку раскольников, 
обещали им признание их структуры в каче-
стве автокефальной Церкви и при этом 
утверждали, что они якобы действуют от 
имени Святейшего Константинопольского 
Патриарха Варфоломея. И хотя Его Святей-
шество неоднократно заверял нас, что не 
поддерживает такую деятельность, подоб-
ные заявления некоторых его иерархов, на 
фоне регулярных призывов к Константино-
польскому Патриарху со стороны лидеров 
раскола напрямую вмешаться в церковную 
ситуацию на Украине, создавали впечатле-
ние, что такое вмешательство после Собора 
действительно не исключено.

Лишь после того, как на прошедшем 
Собрании Предстоятелей Святейший 
Патриарх Варфоломей пообещал, что ни во 
время, ни после Всеправославного Собора 
не будут предприниматься никакие усилия 
для того, чтобы легализовать раскол на 
Украине, или для того, чтобы в односторон-
нем порядке предоставить кому-то автоке-
фалию, мы согласились с его предложением 
отложить рассмотрение темы автокефалии 
и не выносить ее на предстоящий Святой и 
Великий Собор. Уверен, что данное Его Свя-
тейшеством обещание происходит в том 
числе из глубокого понимания им того 
обстоятельства, что катастрофические для 
единства Православной Церкви послед-
ствия, к которым неминуемо приведет одно-
стороннее признание раскола, обезценили 
бы и сам Собор, и все принятые на нем реше-
ния.

Считаю очень важным фактором лич-
ное участие Блаженнейшего митрополита 
Киевского и всея Украины Онуфрия в Собра-
нии Предстоятелей в составе единой делега-
ции Русской Православной Церкви. Встреча 
и состоявшиеся в ходе ее многочисленные 
беседы еще раз продемонстрировали глубо-
кое внимание Предстоятелей Поместных 
Церквей и их епископата к ситуации на 
Украине, к происходящим там насильствен-
ным действиям против канонической Церк-
ви со стороны раскольнических структур и 
тех политиков, которые их поддерживают. О 
своей поддержке Украинской Православной 
Церкви и ее миротворческого служения в 
трудных условиях гражданского противо-
стояния и ранее уже заявляли многие Пред-
стоятели. Теперь же от лица всех Предстоя-
телей Святейшим Патриархом Варфоломе-
ем было сказано: «Мы все признаем митро-
полита Онуфрия единственным канониче-
ским главой Православия на Украине».

Завершая этот рассказ о ходе подготов-
ки Всеправославного Собора и о состояв-
шемся Собрании Предстоятелей, хотел бы 
добавить, что подавляющее большинство 
предложений Русской Православной Церк-
ви было принято: Собор состоится не в Стам-
буле, а в православной Греции, на Крите; 
тема календаря, по которой нет общего 
согласия, вовсе не будет рассматриваться; по 
вопросу о диптихах признана справедливой 
давно высказанная нами мысль, что надо с 
уважением относиться к исторически сфор-
мировавшимся особенностям Церквей и 
предоставить каждой из них пользоваться 
принятым в ней диптихом (что на практике 
всегда и бывает).

Наконец, Собранием принято давно 
предлагавшееся нами решение о предвари-
тельной публикации всех проектов докумен-
тов будущего Собора для сведения еписко-
пата, духовенства, монашества и всего наро-
да Божия. Что и было нами незамедлитель-
но сделано: проекты всех соборных доку-
ментов уже опубликованы на сайтах Москов-
ской Патриархии и Отдела внешних церков-
ных связей, поэтому каждый желающий 
может с ними ознакомиться. Эти тексты 
вложены и в ваши папки, которые вы полу-
чили при регистрации на Архиерейском 
Соборе.
Из выступления Патриарха Московского 

и всея Руси Кирилла 
на Архиерейском Соборе 

2-3 февраля 2016 г. 
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Первой страной, которую 
посетил в ходе визита по 
странам Латинской Аме-

рики Предстоятель Русской Пра-
вославной Церкви, стала Куба, 
куда Святейший Владыка прибыл 
по приглашению председателя 
Государственного совета и Совета 
министров Кубы Рауля Кастро. 
Это первое в истории посещение 
стран Латинской Америки Патри-
архом Московским и всея Руси. 
До восшествия на Патриарший 
престол в 2009 году, находясь на 
посту председателя Отдела внеш-
них церковных связей Москов-
ского Патриархата, Святейший 
Патриарх Кирилл посещал Кубу в 
1998, 2004 и 2008 годах и внес 
выдающийся личный вклад в 
развитие контактов с этой стра-
ной и другими странами Латин-
ской Америки. Текущий визит 
включает в себя также посещение 
Республики Парагвай и Федера-
тивной Республики Бразилия. У 
трапа самолета в международном 
аэропорту Гаваны имени Хосе 
Марти Предстоятеля Русской 
Православной Церкви встречал 
председатель Государственного 
совета и Совета министров Респу-
блики Куба Рауль Кастро Рус.

Одним из важных пунктов про-
граммы пребывания Предстоятеля 
Русской Православной Церкви на Кубе 
явилась состоявшаяся 12 февраля в 
Международном аэропорту имени 
Хосе Марти в Гаване встреча Святей-
шего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла с Папой Римским Фран-
циском.

В ходе встречи Предстоятели Рус-
ской Православной и Римско-
Католической Церквей обменялись 
подарками. Святейший Патриарх 
Кирилл подарил Папе Римскому Фран-
циску Казанскую икону Божией Мате-
ри и свою книгу «Свобода и ответствен-
ность» в переводе на испанский язык. 
Папа Франциск преподнес Его Святей-
шеству потир, реликварий с частичкой 
мощей небесного покровителя Святей-
шего Патриарха — святого равноапо-
стольного Кирилла, а также перевод на 
русский язык энциклики Laudato Si. 

Затем Святейший Патриарх 
Кирилл и Папа Римский Франциск 
прошли в зал для подписания Совмест-
ного заявления. 

На церемонии подписания присут-
ствовали председатель Государствен-
ного Совета и Совета Министров Респу-
блики Куба Рауль Кастро Рус, члены 
делегаций Русской Православной 
Церкви и Римско-Католической Церк-
ви, другие официальные лица. 

Комментируя состоявшуюся бесе-
ду, Святейший Патриарх Кирилл ска-
зал: 

«Ваше Святейшество, Ваши Высо-
копреосвященства и Преосвященства, 
Ваше Превосходительство, глава Респу-
блики Куба! Дорогие братья и сестры, 
дамы и господа! 

Мы провели два часа в открытой 
братской беседе с полным пониманием 
ответственности за свои Церкви, за 
свой верующий народ, за будущее хри-
стианства и за будущее человеческой 
цивилизации. Это была очень содержа-
тельная беседа, которая дала нам воз-
можность понять и почувствовать 
позиции друг друга. 

Результаты этой беседы дают мне 
возможность сказать, что сегодня две 
Церкви могут активно совместно рабо-
тать, защищая христиан по всему миру, 
с полной ответственностью совместно 
работать для того, чтобы не было 
войны, чтобы повсюду уважалась чело-
веческая жизнь, чтобы укреплялись 
основы семейной, личной и обществен-

ной нравственности, чтобы через уча-
стие Церкви в жизни современного 
общества прославлялось Пресвятое и 
Преблагословенное Имя Отца и Сына 
и Святого Духа». 

Затем состоялось представление 
членов делегаций Папе Франциску и 
Патриарху Кириллу. 

По окончании встречи Папа Рим-
ский Франциск отбыл в Мексику.

СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА 

КИРИЛЛА 
И ПАПЫ РИМСКОГО 

ФРАНЦИСКА

«Благодать Господа нашего Иисуса 
Христа, и любовь Бога Отца, и общение 
Святаго Духа со всеми вами» (2 Кор. 
13,13).

1. По воле Бога и Отца, от Которого 
исходит всякий дар, во имя Господа 
нашего Иисуса Христа, содействием 
Святого Духа Утешителя, мы, Фран-
циск, Папа Римский, и Кирилл, Патри-
арх Московский и всея Руси, встрети-
лись ныне в Гаване. Мы воздаем благо-
дарность в Троице славимому Богу за 
эту встречу, первую в истории.

С радостью мы встретились как бра-
тья по христианской вере, увидевшие-
ся, чтобы «говорить устами к устам» (2 
Ин. 12), от сердца к сердцу, и обсудить 
взаимоотношения между Церквами, 
насущные проблемы нашей паствы и 
перспективы развития человеческой 
цивилизации.

2. Наша братская встреча произо-
шла на Кубе, на перекрестке путей 
между Севером и Югом, Западом и Вос-
током. С этого острова — символа 
надежд «Нового света» и драматиче-
ских событий истории ХХ века — мы 
обращаем наше слово ко всем народам 
Латинской Америки и других конти-
нентов.

Мы радуемся тому, что сегодня 
здесь динамично развивается христи-
анская вера. Мощный религиозный 
потенциал Латинской Америки, ее мно-
говековые христианские традиции, реа-
лизуемые в жизненном опыте миллио-
нов людей, являются залогом великого 
будущего этого региона.

3. Встретившись вдали от старых 
споров «Старого света», мы с особенной 
силой ощущаем необходимость 
совместных трудов католиков и право-
славных, призванных с кротостью и 
благоговением дать миру отчет в 
нашем уповании (1 Пет. 3,15).

4. Благодарим Бога за те дары, кото-
рые мы получили через явление в мир 
Его Единородного Сына. Мы разделяем 
общее духовное Предание первого 
тысячелетия христианства. Свидетеля-
ми этого Предания являются Пресвя-
тая Матерь Божия, Дева Мария, и свя-
тые, которых мы почитаем. Среди них 
— безчисленные мученики, явившие 
верность Христу и ставшие «семенем 
христианства».

5. Несмотря на общее Предание 
первых десяти веков, католики и право-
славные на протяжении почти тысячи 
лет лишены общения в Евхаристии. 
Мы разделены ранами, нанесенными в 
конфликтах далекого и недавнего про-
шлого, разделены и унаследованными 
от наших предшественников различия-
ми в понимании и изъяснении нашей 
веры в Бога, единого в Трех Лицах — 
Отца, Сына и Духа Святого. Мы скор-
бим об утрате единства, ставшей след-
ствием человеческой слабости и грехов-
ности, произошедшей вопреки Перво-
священнической молитве Христа Спа-
сителя: «Да будут все едино, как Ты, 

Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и они да 
будут в Нас едино» (Ин. 17,21).

6. Осознавая многочисленные пре-
пятствия, которые предстоит преодо-
леть, мы надеемся, что наша встреча 
внесет вклад в дело достижения того 
богозаповеданного единства, о котором 
молился Христос. Пусть наша встреча 
вдохновит христиан всего мира с новой 
ревностью призывать Господа, молясь 
о полном единстве всех Его учеников. 
Пусть она — в мире, который ожидает 
от нас не только слов, но и деяний — 
станет знамением упования для всех 
людей доброй воли.

7. В решимости прилагать все необ-
ходимое для того, чтобы преодолевать 
исторически унаследованные нами раз-
ногласия, мы хотим объединять наши 
усилия для свидетельства о Евангелии 
Христовом и общем наследии Церкви 
первого тысячелетия, совместно отве-
чая на вызовы современного мира. 
Православные и католики должны нау-
читься нести согласное свидетельство 
истины в тех областях, в которых это 
возможно и необходимо. Человеческая 
цивилизация вступила в период эпо-
хальных перемен. Христианская 
совесть и пастырская ответственность 
не позволяют нам оставаться безучаст-
ными к вызовам, требующим совмест-
ного ответа.

8. Наш взор устремлен, прежде 
всего, к тем регионам мира, где христи-
ане подвергаются гонениям. Во многих 
странах Ближнего Востока и Северной 
Африки наши братья и сестры во Хри-
сте истребляются целыми семьями, 
деревнями и городами. Их храмы под-
вергаются варварскому разрушению и 
разграблению, святыни — оскверне-
нию, памятники — уничтожению. В 
Сирии, Ираке и других странах Ближ-
него Востока мы с болью наблюдаем 
массовый исход христиан из той земли, 
где началось распространение нашей 

веры и где они жили с апостольских 
времен вместе с другими религиозны-
ми общинами.

9. Мы призываем международное 
сообщество к незамедлительным дей-
ствиям для предотвращения дальней-
шего вытеснения христиан с Ближнего 
Востока. Возвышая свой голос в защиту 
преследуемых христиан, мы сопережи-
ваем и страданиям приверженцев иных 
религиозных традиций, становящихся 
жертвами гражданской войны, хаоса и 
террористического насилия.

10. В Сирии и в Ираке это насилие 
унесло тысячи жизней, оставив без 
крова и средств к существованию мил-
лионы людей. Призываем мировое 
сообщество сплотиться, чтобы покон-
чить с насилием и с терроризмом, и 
одновременно через диалог содейство-
вать скорейшему достижению граж-
данского мира. Необходима широко-
масштабная гуманитарная помощь 
страдающему народу и многочислен-
ным беженцам в соседних странах.

Просим всех, кто может повлиять 
на судьбу всех похищенных, в том 
числе митрополитов Алеппских Павла 
и Иоанна Ибрагима, захваченных в 
апреле 2013 года, сделать все необходи-
мое для их скорейшего освобождения.

11. Воссылаем молитвы ко Христу, 
Спасителю мира, об установлении на 
земле Ближнего Востока мира, кото-
рый есть «дело правды» (Ис. 32,17), об 
укреплении братского сосуществова-
ния между находящимися на ней раз-
личными народами, Церквами и рели-
гиями, о возвращении беженцев в свои 
дома, об исцелении раненых и упокое-
нии душ безвинно погибших.

Мы обращаемся ко всем сторонам, 
которые могут оказаться вовлеченны-
ми в конфликты, с горячим призывом 
проявить добрую волю и сесть за стол 
переговоров. В то же время необходи-
мо, чтобы международное сообщество 

В начале встречи

СОСТОЯЛАСЬ ИСТОРИЧЕСКАЯ
НА КУБЕ ПРОШЛА ПЕРВАЯ В ИСТОРИИ ВСТРЕЧА СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА КИРИЛЛА
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употребило все возможные усилия, 
дабы покончить с терроризмом при 
помощи общих, совместных, скоорди-
нированных действий. Призываем все 
страны, вовлеченные в борьбу с терро-
ризмом, к ответственным, взвешен-
ным действиям. Призываем всех хри-
стиан и всех верующих в Бога к сугубой 
молитве Творцу и Промыслителю 
мира, дабы Он сохранил Свое творение 
от разрушения и не допустил новой 
мировой войны. Для того, чтобы мир 
был прочным и надежным, необходи-
мы особые усилия, направленные на 
возвращение к общим, объединяющим 
нас ценностям, основанным на Еванге-
лии Господа нашего Иисуса Христа.

12. Мы преклоняемся перед муже-
ством тех, кто ценой собственной 
жизни свидетельствует об истине 
Евангелия, предпочитая смерть отре-
чению от Христа. Верим, что мучени-
ки нашего времени, происходящие из 
различных Церквей, но объединен-
ные общим страданием, являются 
залогом единства христиан. К вам, 
страждущим за Христа, обращает свое 
слово Его апостол: «Возлюбленные! …
как вы участвуете в Христовых страда-
ниях, радуйтесь, да и в явление славы 
Его возрадуетесь и восторжествуе-
те» (1 Пет. 4,12-13).

13. В эту тревожную эпоху необхо-
дим межрелигиозный диалог. Разли-
чия в понимании религиозных истин 
не должны препятствовать людям раз-
ных вер жить в мире и согласии. В 
нынешних условиях религиозные 
лидеры несут особую ответственность 
за воспитание своей паствы в духе ува-
жения к убеждениям тех, кто принад-
лежит к иным религиозным традици-
ям. Абсолютно неприемлемы попытки 
оправдания преступных деяний рели-
гиозными лозунгами. Никакое престу-
пление не может быть совершено во 
имя Бога, «потому что Бог не есть Бог 
неустройства, но мира» (1 Кор. 14:33).

14. Свидетельствуя о высокой цен-
ности религиозной свободы, мы возда-
ем благодарение Богу за безпрецедент-
ное возрождение христианской веры, 
которое происходит ныне в России и во 
многих странах Восточной Европы, где 
десятилетиями господствовали атеи-
стические режимы. Сегодня оковы 
воинствующего безбожия сброшены и 
во многих местах христиане могут сво-
бодно исповедовать свою веру. За чет-
верть века здесь воздвигнуты десятки 
тысяч новых храмов, открыты сотни 
монастырей и богословских учебных 
заведений. Христианские общины 
ведут широкую благотворительную и 
социальную деятельность, оказывая 
многообразную помощь нуждающим-
ся. Православные и католики нередко 
трудятся бок о бок. Они отстаивают 
общие духовные основы человеческого 

общежития, свидетельствуя о еван-
гельских ценностях.

15. В то же время нашу озабочен-
ность вызывает ситуация, складываю-
щаяся в столь многих странах, где хри-
стиане все чаще сталкиваются с огра-
ничением религиозной свободы и 
права свидетельствовать о своих убеж-
дениях, жить в соответствии с ними. В 
частности, мы видим, что превращение 
некоторых стран в секуляризованные 
общества, чуждые всякой памяти о 
Боге и Его правде, влечет за собой 
серьезную опасность для религиозной 
свободы. Мы обезпокоены нынешним 
ограничением прав христиан, не гово-
ря уже об их дискриминации, когда 
некоторые политические силы, руко-
водствуясь идеологией секуляризма, 
столь часто становящегося агрессив-
ным, стремятся вытеснить их на обочи-
ну общественной жизни.

16. Процесс европейской интегра-
ции, начавшийся после столетий кро-
вавых конфликтов, был воспринят 
многими с надеждой, как залог мира и 
безопасности. В то же время мы предо-
стерегаем против такой интеграции, 
которая не уважает религиозную иден-
тичность. Будучи открыты к вкладу 
иных религий в нашу цивилизацию, 
мы убеждены, что Европа нуждается в 
верности своим христианским корням. 
Призываем христиан Западной и Вос-
точной Европы объединиться для 
совместного свидетельства о Христе и 
Евангелии, дабы Европа сохранила 
свою душу, сформированную двухты-
сячелетней христианской традицией.

17. Наш взгляд обращен к людям, 
находящимся в тяжелом положении, 
живущим в условиях крайней нужды и 
бедности в то время, когда материаль-
ные богатства человечества растут. Мы 
не можем оставаться безразличными к 
судьбе миллионов мигрантов и бежен-
цев, стучащихся в двери богатых стран. 
Безудержное потребление, характер-
ное для некоторых наиболее развитых 
государств, стремительно истощает 
ресурсы нашей планеты. Растущее 
неравенство в распределении земных 
благ увеличивает чувство несправедли-
вости насаждаемой системы междуна-
родных отношений.

18. Христианские Церкви призва-
ны отстаивать требования справедли-
вости, уважения к традициям народов 
и действенной солидарности со всеми 
страждущими. Мы, христиане, не 
должны забывать о том, что 
Бог «избрал немудрое мира, чтобы 
посрамить мудрых, и немощное мира 
избрал Бог, чтобы посрамить сильное; 
и незнатное мира и уничиженное и 
ничего не значащее избрал Бог, чтобы 
упразднить значащее, для того, чтобы 
никакая плоть не хвалилась пред 
Богом» (1 Кор. 1,27-29).

19. Семья — естественное средото-
чие жизни человека и общества. Мы 
обезпокоены кризисом семьи во мно-
гих странах. Православные и католики, 
разделяя одно и то же представление о 
семье, призваны свидетельствовать о 
семье как пути к святости, являющем 
верность супругов по отношению друг к 
другу, их готовность к рождению и вос-
питанию детей, солидарность между 
поколениями и уважение к немощным.

20. Семья основана на браке как 
акте свободной и верной любви между 
мужчиной и женщиной. Любовь скре-
пляет их союз, учит их принимать друг 
друга как дар. Брак — это школа любви 
и верности. Мы сожалеем, что иные 
формы сожительства ныне уравнива-
ются с этим союзом, а освященные 
библейской традицией представления 
об отцовстве и материнстве как особом 
призвании мужчины и женщины в 
браке вытесняются из общественного 
сознания.

21. Призываем каждого к уважению 
неотъемлемого права на жизнь. Мил-
лионы младенцев лишаются самой воз-
можности появления на свет. Голос 
крови неродившихся детей вопиет к 
Богу (Быт. 4,10).

Распространение так называемой 
эвтаназии приводит к тому, что преста-
релые и больные начинают ощущать 
себя чрезмерным бременем для своих 
близких и для общества в целом.

Выражаем озабоченность все более 
широким применением биомедицин-
ских репродуктивных технологий, ибо 
манипулирование человеческой жиз-
нью — это покушение на основы бытия 
человека, сотворенного по образу 
Божию. Считаем своим долгом напом-
нить о непреложности христианских 
нравственных принципов, основанных 
на уважении к достоинству человека, 
который призван к жизни, согласной с 
замыслом своего Творца.

22. Мы хотим обратить сегодня осо-
бое слово к христианской молодежи. 
Вам, молодым, надлежит не зарывать 
талант в землю (Мф. 25,25), но употре-
бить все дарованные вам Богом способ-
ности для утверждения в мире истины 
Христовой, для воплощения в жизнь 
евангельских заповедей о любви к Богу 
и ближнему. Не бойтесь идти против 
течения, отстаивая правду Божию, с 
которой далеко не всегда сообразуются 
современные секулярные стандарты.

23. Бог любит вас и от каждого из 
вас ожидает, что вы будете Его ученика-
ми и апостолами. Станьте светом мира, 
чтобы окружающие, видя ваши добрые 
дела, прославляли Отца вашего Небес-
ного (Мф. 5,14-16). Воспитывайте детей 
в вере христианской, передайте им дра-
гоценную жемчужину веры (Мф. 13,46), 
которую вы получили от ваших родите-
лей и предков. Не забывайте, что «вы 
куплены дорогою ценою» (1 Кор. 6,20) 
— ценою смерти на кресте Богочелове-
ка Иисуса Христа.

24. Православные и католики объе-
динены не только общим Преданием 
Церкви первого тысячелетия, но и мис-
сией проповеди Евангелия Христова в 
современном мире. Эта миссия предпо-
лагает взаимное уважение членов хри-
стианских общин, исключает любые 
формы прозелитизма.

Мы не соперники, а братья: из этого 
понимания мы должны исходить во 
всех наших действиях по отношению 
друг к другу и к внешнему миру. Призы-
ваем католиков и православных во всех 
странах учиться жить вместе в мире, 
любви и единомыслии между 
собою (Рим. 15,5). Недопустимо исполь-
зовать неподобающие средства для при-
нуждения верующих к переходу из 
одной Церкви в другую, пренебрегая их 
религиозной свободой и их собственны-
ми традициями. Мы призваны вопло-
щать в жизнь завет апостола Павла 

и «благовествовать не там, где уже было 
известно имя Христово, дабы не сози-
дать на чужом основании» (Рим. 15,20).

25. Надеемся, что наша встреча вне-
сет вклад в примирение там, где суще-
ствуют трения между греко-католиками 
и православными. Сегодня очевидно, 
что метод «униатизма» прежних веков, 
предполагающий приведение одной 
общины в единство с другой путем ее 
отрыва от своей Церкви, не является 
путем к восстановлению единства. В то 
же время церковные общины, которые 
появились в результате исторических 
обстоятельств, имеют право существо-
вать и предпринимать все необходимое 
для удовлетворения духовных нужд 
своих верных, стремясь к миру с соседя-
ми. Православные и греко-католики 
нуждаются в примирении и нахожде-
нии взаимоприемлемых форм сосуще-
ствования.

26. Мы скорбим о противостоянии 
на Украине, унесшем уже множество 
жизней, причинившем безчисленные 
страдания мирным жителям, ввергнув-
шем общество в глубокий экономиче-
ский и гуманитарный кризис. Призы-
ваем все стороны конфликта к благо-
разумию, общественной солидарности 
и деятельному миротворчеству. Призы-
ваем наши Церкви на Украине трудить-
ся для достижения общественного 
согласия, воздерживаться от участия в 
противоборстве и не поддерживать 
дальнейшее развитие конфликта.

27. Выражаем надежду на то, что 
раскол среди православных верующих 
Украины будет преодолен на основе 
существующих канонических норм, что 
все православные христиане Украины 
будут жить в мире и согласии, а католи-
ческие общины страны будут этому спо-
собствовать, чтобы наше христианское 
братство было еще более очевидно.

28. В современном мире — много-
ликом и в то же время объединенном 
общей судьбой — католики и право-
славные призваны братски соработни-
чать для возвещения Евангелия спасе-
ния, для общего свидетельства о нрав-
ственном достоинстве и подлинной 
свободе человека, «да уверует мир» (Ин. 
17,21). Этот мир, в котором стремитель-
но подрываются духовные устои чело-
веческого бытия, ждет от нас сильного 
христианского свидетельства во всех 
областях личной и общественной 
жизни. От того, сможем ли мы в пере-
ломную эпоху вместе нести свидетель-
ство Духа истины, во многом зависит 
будущее человечества.

29. В безбоязненном возвещении 
правды Божией и спасающей Благой 
вести да поможет нам Богочеловек 
Иисус Христос, наш Господь и Спаси-
тель, духовно укрепляющий нас Своим 
неложным обетованием: «Не бойся, 
малое стадо! Ибо Отец ваш благоволил 
дать вам Царство» (Лк. 12,32).

Христос — источник радости и 
надежды. Вера в Него преображает 
жизнь человека, наполняет ее смыс-
лом. В этом на собственном опыте убе-
дились все те, о ком можно сказать сло-
вами апостола Петра: «Некогда не 
народ, а ныне народ Божий; некогда 
непомилованные, а ныне помилова-
ны» (1 Пет. 2,10).

30. Исполненные благодарности за 
дар взаимопонимания, явленный на 
нашей встрече, обращаемся с надеждой 
к Пресвятой Матери Божией, взывая к 
Ней словами древней молитвы: «Под 
Твою милость прибегаем, Богородице 
Дево». Пусть Преблагословенная Дева 
Мария Своим предстательством укре-
пит братство всех, Ее почитающих, 
дабы они в Богом определенное время 
были собраны в мире и единомыслии 
во единый народ Божий, да прославит-
ся имя Единосущной и Неразделимой 
Троицы!

Патриархия. ру

Подписание декларации

ВСТРЕЧА
С ПАПОЙ РИМСКИМ ФРАНЦИСКОМ
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УКРАИНСКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ
ДОКЛАД МИТРОПОЛИТА КИЕВСКОГО И ВСЕЯ УКРАИНЫ ОНУФРИЯ

В начале 2013 г. в украинском 
обществе развернулась 
напряженная дискуссия о 

будущем векторе развития наше-
го государства. В ноябре 2013 г. 
после того, как тогдашнее руко-
водство Украины отказалось под-
писывать соглашение об ассоциа-
ции с Евросоюзом, в центре Киева 
начались акции протеста, впо-
следствии получившие название 
«Евромайдан».

Как раз на рубеже 2013-2014 гг. 
Украинская Православная Церковь 
председательствовала во Всеукраин-
ском совете церквей и религиозных 
организаций. Иерархи нашей Церкви с 
самого начала протестных акций неод-
нократно заявляли, что выбор будуще-
го вектора развития Украины должен 
быть результатом открытой обще-
ственной дискуссии. Все общественные 
и политические силы, а также все граж-
дане страны должны иметь возмож-
ность принимать в ней участие. Мы 
призывали к тому, чтобы эта дискуссия 
велась цивилизованно, чтобы разно-
мыслие между жителями Украины не 
превращалось в гражданское противо-
стояние и не вело к нарушению право-
порядка. Потому, когда ситуация нача-
ла выходить из-под контроля, наша 
Церковь вместе со всеми конфессиями, 
входящими во Всеукраинский совет 
церквей и религиозных организаций, 
неоднократно призывала тогдашнюю 
власть и протестующих сесть за стол 
переговоров и искать мирные пути 
решения конфликта.

Так, 13 декабря 2013 г. во время 
работы Национального круглого стола 
наша Церковь призвала и власть, и 
оппозицию объявить мораторий на 
применение силы и сесть за стол пере-
говоров. Блаженнейший митрополит 
Владимир тогда заявил, что он готов 
предоставить для проведения перего-
воров между враждующими сторонами 
свою резиденцию на территории 
Киево-Печерской Лавры. Увы, эти ини-
циативы фактически не были услыша-
ны. И противостояние в центре Киева 
продолжилось.

19 января 2014 г. началась суще-
ственная эскалация конфликта. В 
Киеве на улице Грушевского на подхо-
дах к правительственному кварталу 
начались настоящие уличные бои. В 
этой ситуации несколько насельников 
Киевского Десятинного монастыря в 
честь Рождества Пресвятой Богороди-
цы вышли на улицу Грушевского и 
стали между протестующими и частя-
ми спецподразделений МВД Украины, 
призывая всех отказаться от насилия. 
Вскоре к этим монахам присоедини-
лись священники и православные 
миряне. Молитвенное стояние позво-
лило приостановить насилие, но пога-
сить конфликт нам, увы, не удалось. 22 
января на улице Грушевского проли-
лась кровь. Погибли трое протестую-
щих. Это еще более усилило напряже-
ние в Киеве. В этот же день Всеукраин-
ский совет церквей и религиозных 
организаций собрался на экстренное 
заседание, по итогам которого было 
издано коммюнике. Совет однозначно 
осудил совершившиеся убийства, при-
звал немедленно прекратить крово-
пролитие и потребовал срочной встре-
чи как с Президентом Украины, так и с 
лидерами оппозиции.

24 января представители украин-
ских конфессий встретились с тогдаш-
ним президентом Украины, а 25 янва-
ря — с лидерами оппозиции. Украин-
ская Православная Церковь, председа-
тельствовавшая во Всеукраинском 
совете церквей и религиозных органи-
заций, принимала самое активное уча-
стие в подготовке и проведении этих 
встреч. Мы стремились любой ценой 

погасить конфликт, не допустить его 
разрастания в более масштабное про-
тивостояние. Мы хотели остановить ту 
кровавую угрозу, которая уже тогда 
нависла над нашим народом. Увы, нам 
не удалось этого добиться.

С 18 по 20 февраля 2014 г. в Киеве в 
результате силового противостояния 
на Майдане и на улице Институтской 
погибли около сотни человек. Еще 
несколько сотен были ранены. Эта кро-
вавая трагедия стала настоящим потря-
сением для всего украинского обще-
ства.

Наша страна оказалась на краю 
бездны. В этой ситуации 24 февраля 
2014 г. Священный Синод Украинской 
Православной Церкви издал обраще-
ние к епископату, духовенству, мона-
шествующим и мирянам. Мы высказа-
ли наши глубокие соболезнования род-
ным и близким всех погибших во время 
силового противостояния в Киеве. Мы 
также призвали всех верных нашей 
Церкви «не поддаваться на провока-
ции и ни в коем случае не поддержи-
вать лозунгов, направленных против 
территориальной целостности Украи-
ны». Священный Синод заявил, что мы 
должны сохранить единое Украинское 
государство и не допустить его разделе-
ния.

Однако уже через несколько дней 
стало ясно, что нам предстоит пережить 
еще немало суровых испытаний. Осо-
знавая всю серьезность сложившейся 
ситуации, 1 марта 2014 г. мы обрати-
лись к Святейшему Патриарху Москов-
скому и всея Руси Кириллу с просьбой 
«сделать все возможное, чтобы не допу-
стить кровопролития на территории 
Украины» и «возвысить свой голос о 
сохранении целостности территории 
Украинского государства». На следую-
щий день, 2 марта, Его Святейшество 
направил нам свой ответ, в котором 
заверил, что сделает «все возможное, 
чтобы убедить всех тех, в чьих руках 
находится власть, что нельзя допустить 
гибели мирных людей на дорогой для 
моего сердца земле Украины».

Также 1 марта 2014 г. мы направи-
ли обращение Президенту Российской 
Федерации Владимиру Путину с при-
зывом «встать на пути разделения, не 
допустить кровопролития и братоубий-
ства народов, вышедших из единой 
Днепровской купели».

Весной 2014 г. ситуация в нашей 
стране лишь ухудшилась. Конфликт 
перерос в военное противостояние в 
Донецкой и Луганской областях, кото-
рое унесло тысячи жизней не только 
военных, но и мирных граждан. Наша 
Церковь в полной мере разделила с 
народом Украины тяготы военного 
конфликта. На территории Донецкой и 
Луганской областей действует пять 
епархий Украинской Православной 

Церкви: Донецкая, Луган-
ская, Горловская, Северодо-
нецкая и Ровеньковская. В 
состав этих епархий входит 
более 1 100 храмов и около 
20 монастырей. На сегод-
няшний день в результате 
боевых действий на террито-
рии этих епархий было раз-
рушено 9 храмов, еще 77 хра-
мов получили разного рода 
повреждения. Погибли три 
священнослужителя нашей 
Церкви: протоиерей Павел 
Жученко (город Дружковка 
Донецкой области, погиб в 
ночь на 9 мая 2014 г.), прото-
иерей Владимир Креслян-
ский (город Луганск, погиб 
31 июля 2014 г.) и иерей 
Георгий Никишов (город 
Первомайск Луганской 
области, погиб 28 июля 2014 
г.).
В этой сложной ситуации 

Украинская Православная Церковь 
заняла последовательную миротворче-
скую позицию. Мы постоянно призы-
вали и призываем враждующие сторо-
ны искать пути к примирению. В своем 
обращении к пастве от 19 июня 2014 г. 
Священный Синод Украинской Право-
славной Церкви подчеркнул, что наши 
прихожане «живут на Востоке и на 
Западе, на Севере и на Юге Украины. 
Мы не делим нашу паству ни по поли-
тическим, ни по национальным, ни по 
социальным признакам. Все мы едины 
во Христе». Синод призвал народ Укра-
ины не разрывать нашу Родину, при-
мириться друг с другом и сохранить 
для потомков единую Украину. В этом 
обращении была особо подчеркнута 
недопустимость использования цер-
ковного амвона для проповеди полити-
ческих идей, а также недопустимость 
для духовенства и прихожан принятия 
участия в вооруженных акциях граж-
данского неповиновения. Синод при-
звал духовенство приложить «макси-
мум усилий для прекращения вражды 
и недопущения новых кровопроли-
тий». Мы также выразили наши 
искренние соболезнования семьям 
всех погибших во время боевых дей-
ствий и призвали верных нашей Церк-
ви к молитве и действенной помощи 
всем раненым, пострадавшим, лишив-
шимся жилья, а также вынужденным 
переселенцам, особенно детям, сиро-
там, людям с особыми потребностями 
и пенсионерам. В тот же день Синод 
объявил общецерковный сбор средств 
для гуманитарной помощи мирному 
населению Донецкой и Луганской 
областей. По решению Священного 
Синода указанное обращение было 
прочитано во всех храмах Украинской 
Православной Церкви 22 июня 2014 г. 
Также Священный Синод утвердил 
текст особой молитвы за мир в Украи-
не, которая с тех пор читается во всех 
храмах нашей Церкви за каждой Боже-
ственной литургией.

13 августа 2014 г. Собор епископов 
Украинской Православной Церкви еще 
раз подчеркнул, что «миссия Церкви 
заключается в примирении людей с 
Богом и друг с другом». Собор призвал 
«всех, кто незаконно взял в руки ору-
жие, сложить его и искать пути мирно-
го решения конфликта» (Определение 
«О внутренней жизни Украинской 
Православной Церкви», п. 9).

Инициатива Синода о начале обще-
церковного сбора пожертвований для 
пострадавших в результате военного 
конфликта нашла живой отклик в 
сердцах духовенства и прихожан Укра-
инской Православной Церкви. В 2014 
г. епархиями нашей Церкви в зону 
военных действий было направлено 
850 тонн гуманитарной помощи общей 
стоимостью 12,5 миллионов гривен. 

Еще около 7 000 тонн гуманитарной 
помощи было роздано мирным граж-
данам и вынужденным переселенцам. 
В Киевской, Одесской, Бердянской, 
Харьковской и Днепропетровской 
епархиях были созданы центры сбора 
гуманитарной помощи.

Не менее активной была благотво-
рительная деятельность Украинской 
Православной Церкви и в 2015 г. По 
данным Синодального отдела по 
социально-гуманитарным вопросам, в 
епархиях нашей Церкви за минувший 
год было собрано и отправлено в зону 
боевых действий для мирных жителей 
3 850 тонн гуманитарной помощи на 
сумму не менее 33,7 миллиона гривен. 
Эту помощь получили около 130 тысяч 
жителей Донецкой и Луганской обла-
стей. Для военнослужащих Вооружен-
ных сил Украины было собрано 1 366 
тонн гуманитарной помощи на сумму 
не менее 5,5 миллионов гривен. Эту 
помощь получили более 12 тысяч воен-
нослужащих. Также оказывалась регу-
лярная гуманитарная помощь вынуж-
денным переселенцам. Для них было 
собрано 1 304 тонны гуманитарной 
помощи на общую сумму на менее 5,7 
миллиона гривен. Всего эту помощь 
получили более 47 тысяч человек. Раз-
ноплановая помощь предоставляется и 
военнослужащим, находящимся в 
больницах и госпиталях. За минувший 
год для лечения раненых было переда-
но около 320 тонн лекарств и медицин-
ского оборудования.

К настоящему времени в епархиях 
нашей Церкви создано 11 реабилитаци-
онных центров для оказания помощи 
пострадавшим в ходе боевых действий 
в Украине. Эти центры предоставляют 
духовную и психологическую поддерж-
ку, а также материальную помощь.

16 июня 2014 г. начал работу право-
славный телефон духовной поддержки 
«Надежда», который действует при 
поддержке Синодального отдела по 
социально-гуманитарным вопросам. 
Телефон работает ежедневно, без 
выходных. Звонки с территории Укра-
ины — безплатные. Каждый день свя-
щенники, задействованные в работе 
телефона доверия, принимают в сред-
нем от 30 до 45 звонков. Всего в тече-
ние 2015 г. на телефон «Надежда» 
поступило 11 690 звонков.

Духовенство Украинской Право-
славной Церкви занимается и помо-
щью в организации вывоза людей из 
зоны боевых действий. Лишь старани-
ями Отдела по благотворительности и 
социальному служению Киевской 
епархии в 2014 г. из Донецкой и Луган-
ской областей было вывезено свыше 
500 человек. В том же году в Киевской, 
Днепропетровской, Житомирской, 
Полтавской, Николаевской и Черно-
вицкой областях при содействии Укра-
инской Православной Церкви было 
расселено более 1 270 вынужденных 
переселенцев. В Киевской и Николаев-
ской областях, а также в Одессе, Дне-
пропетровске и Харькове для пересе-
ленцев созданы Центры социальной 
адаптации. В Киеве, Днепропетровске, 
Одессе и Запорожье клирики и миряне 
Украинской Православной Церкви 
приняли активное участие в ремонте, 
переоборудовании и оснащении кли-
нических больниц и госпиталей, где 
находятся на лечении раненые украин-
ские военные.

Нужно особо отметить, что значи-
тельная часть гуманитарной помощи, 
направляемой в Донецкую и Луган-
скую области, остается неучтенной, 
поскольку нередко прихожане отдель-
ных храмов под руководством священ-
ников проводят сбор помощи и само-
стоятельно отправляют ее нуждаю-
щимся. Обычно такая помощь распре-
деляется через приходские общины в 
Донецкой и Луганской областях. 

Блаженнейший митрополит Киевский 
и всея Украины Онуфрий
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Два прошедших года стали време-
нем жесткого информационного дав-
ления на нашу Церковь. В средствах 
массовой информации (прежде всего, 
на некоторых телеканалах) регулярно 
появляются репортажи, очерняющие 
Украинскую Православную Церковь. 
Мы постоянно сталкиваемся с потока-
ми откровенной лжи и клеветы. Сино-
дальный информационный отдел стре-
мится противостоять этой кампании. В 
наших обращениях к пастве, пропове-
дях, интервью и других публичных 
выступлениях мы стараемся разъяс-
нять украинскому обществу подлин-
ную позицию нашей Церкви.

Особую обезпокоенность верую-
щих Украинской Православной Церк-
ви вызвали два жестоких убийства, слу-
чившиеся в минувшем году в Киеве. В 
ночь с 25 на 26 июля 2015 г. было 
совершено покушение на жизнь свя-
щенника Романа Николаева, настояте-
ля прихода святой мученицы Татьяны 
в Оболонском районе города Киева. В 
результате причиненных ранений (он 
получил пулевые ранения в голову) 
отец Роман через несколько дней умер 
в больнице, так и не придя в сознание. 
28 июля 2015 г. была жестоко убита 
насельница Свято-Вознесенского Фло-
ровского женского монастыря города 
Киева монахиня Алевтина (Кравчук). 
По факту этих убийств были возбужде-
ны уголовные дела по ст. 115 Уголовно-
го кодекса Украины (умышленное 
убийство). 30 июля мы обратились к 
министру внутренних дел Украины с 
просьбой объективно расследовать эти 
убийства. В сентябре 2015 г. были 
задержаны трое подозреваемых в убий-
стве монахини Алевтины, которые 
признались, что совершили это тяжкое 
преступление с целью ограбления. 
Убийство протоиерея Романа Николае-
ва остается пока нераскрытым.

В 2014-2015 гг. случилось несколь-
ко поджогов, а также актов вандализма 
по отношению к храмам Украинской 
Православной Церкви. Так, трижды 
предпринимались попытки произве-
сти поджог храма в честь иконы Божьей 
Матери «Всех скорбящих Радость» у 
мемориала Бабий Яр в Киеве. В ночь с 
26 на 27 января 2015 г. в Киеве был 
подожжен храм в честь мученика Три-
фона. В ночь 5 на 6 июня 2015 г. в горо-
де Васильков Киевской области были 
совершены акты вандализма в соборе в 
честь преподобных Антония и Феодо-
сия Печерских и в храме в честь свт. 
Николая Чудотворца. Злоумышленни-
ки пытались сломать дверь в храм Свя-
тителя Николая и побили окна в его 
алтарной части. Подобный акт ванда-
лизма повторился в ночь с 26 на 27 
июня в соборе в честь преподобных 
Антония и Феодосия Печерских.

19 ноября в поселке городского 
типа Рокитное Ровенской области (тер-
ритория Сарненской епархии) был 
осквернен Свято-Троицкий храм. 
Неизвестные лица вошли в алтарь, 
сожгли напрестольное Евангелие, 
сорвали и подожгли катапетасму, подо-
жгли пол и сожгли священнические 
ризы, а также ограбили церковную 
кассу. 30 ноября в том же поселке 
повторился акт вандализма. На этот 
раз был осквернен храм в честь Ивер-
ской иконы Божией Матери. Преступ-
ники проникли в храм, подожгли Свя-
той Престол, сожгли Святой Антиминс, 
напрестольное Евангелие, Святые 
Дары, ограбили церковную кассу и 
совершили поджог храма еще в трех 
местах. К настоящему времени Ивер-
ский храм полностью восстановлен и 
заново освящен.

В ночь с 4 на 5 января 2016 г. была 
совершена попытка поджога храма в 
честь иконы Божьей Матери «Умягче-
ние злых сердец» и святителя Петра 
Могилы в Киеве. Лишь благодаря бди-

тельности жителей близлежащих 
домов удалось вовремя предотвратить 
пожар.

Все эти злодеяния отозвались глу-
бокой болью в сердцах духовенства и 
прихожан Украинской Православной 
Церкви. Мы возносим молитвы Госпо-
ду Вседержителю, чтобы Он вразумил 
злоумышленников и сохранил Свою 
Церковь от новых испытаний.

Несмотря на все эти потрясения, 
наша Церковь стремится достойно 
нести Благую Весть о Христе. Мы не 
устаем призывать наших соотечествен-
ников искоренить в своих сердцах вся-
кую злобу. Ведь только так можно 
достичь не только примирения, но и 
подлинного, прочного мира.

УКРАИНСКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ И 
УКРАИНСКОЕ ГОСУДАРСТВО

За минувшие два года мы неодно-
кратно направляли президенту Украи-
ны, премьер-министру и главе Верхов-
ной Рады официальные обращения, в 
которых засвидетельствовали свою под-
держку независимости и территориаль-
ной целостности Украины. В ситуации 
продолжающегося военного противо-
стояния на востоке Украины мы особо 
подчеркиваем, что всегда стоим на сто-
роне мира и поддерживаем все мирные 
инициативы украинских властей.

Вновь и вновь с болью в сердце мы 
должны констатировать, что в Украине 
продолжается трагическое церковное 
разделение. Значительная часть наших 
братьев и сестер по вере пребывает в 
расколе и входят в состав непризнан-
ных мировым Православием «Украин-
ской православной церкви Киевского 
патриархата» и «Украинской автоке-
фальной православной церкви». 
Социально-политические потрясения, 
случившиеся в жизни нашей страны в 
течение последних двух лет, привели к 
существенному ухудшению взаимоот-
ношений между нашей Церковью и так 
называемым «Киевским патриарха-
том». Используя общественно-
политическую ситуацию, руководство 
«УПЦ КП» активно пытается усилить 
свои позиции путем захвата храмов 
Украинской Православной Церкви.

На протяжении 2014-2015 гг. 
зафиксирован 31 захват храмов Укра-
инской Православной Церкви, еще 8 
религиозных общин добровольно сме-
нили юрисдикцию и перешли в состав 
так называемого «Киевского патриар-
хата». В 12 населенных пунктах сегодня 
сохраняется угроза силового захвата 
храмов. Особо напряженной остается 
ситуация в Волынской, Львовской, 
Ровенской, Тернопольской и Черно-
вицкой епархиях.

Как правило, храмы захватываются 
при поддержке местных властей с гру-
быми нарушениями законодательства 
Украины, с применением силы и обма-
на. При этом правоохранительные 
органы предпочитают не вмешиваться 
в эти конфликты, а иногда даже стано-
вятся на сторону захватчиков (как это 
было в селе Катериновка Тернополь-
ской области). В результате религиоз-
ные общины Украинской Православ-
ной Церкви оказываются беззащитны-
ми перед лицом откровенного произ-
вола. Приведу лишь несколько харак-
терных примеров.

10 сентября 2014 г. в селе Угринов 
(Гороховский район Волынской обла-
сти) сторонники «Киевского патриар-
хата» под руководством депутата 
Волынского облсовета Андрея Турака в 
присутствии председателя сельсовета 
Виталия Шпиля срезали замки Кресто-
воздвиженского храма Украинской 
Православной Церкви. После этого 
настоятель и прихожане нашей Церкви 
были лишены возможности совершать 
в этом храме богослужения. Следует 
отметить, что религиозная община 

Украинской Православной Церкви в 
селе Угринов существует с 1989 г. и 
пользуется Крестовоздвиженским хра-
мом на законных основаниях. При 
этом религиозная община «Киевского 
патриархата» была зарегистрирована 
здесь только 10 ноября 2014 года (то 
есть через два месяца после фактиче-
ского захвата храма). Ситуация усугу-
билась после того, как 17 ноября 2014 г. 
сельсовет своим решением передал 
религиозной общине «Киевского 
патриархата» земельный участок, на 
котором находятся храм и приходской 
дом. После захвата храма приходской 
дом является единственным местом, 
где прихожане Украинской Православ-
ной Церкви могут собираться для 
совершения богослужения. Кроме того, 
в этом доме уже 17 лет живет настоя-
тель храма с семьей. Сторонники 
«Киевского патриархата» неоднократ-
но пытались выселить священника из 
приходского дома, а также требовали у 
него денег за право проживания в нем. 
На протяжении всего времени кон-
фликта на священника и прихожан 
Украинской Православной Церкви осу-
ществлялось психологическое давле-
ние, а также звучали угрозы физиче-
ской расправы.

В селе Грибовица (Иваничевский 
район Волынской области) 20 сентября 
2015 г. после конфликта с представите-
лями «Киевского патриархата» мест-
ный Покровский храм был опечатан. 
Однако 29 ноября было проведено 
собрание жителей села, которое приня-
ло решение передать храм «Киевскому 
патриархату». Это решение противоре-
чит законодательству. Местная терри-
ториальная община не уполномочена 
менять права собственности религиоз-
ных общин. Несмотря на это, председа-
тель сельского совета сорвал печати на 
церковных дверях, заменил замки и 
вновь их опечатал. 6 декабря 2015 г. 
представители «Киевского патриарха-
та» заняли этот храм. Фактически при 
поддержке местных властей предста-
вители «Киевского патриархата» полу-
чили возможность незаконно распоря-
жаться не принадлежащим им имуще-
ством.

Особый резонанс получили собы-
тия в с. Катериновка (Кременецкий 
район Тернопольской области). Здесь 
находится храм святого Георгия Побе-
доносца, который принадлежит общи-
не Украинской Православной Церкви. 
7 сентября 2015 г. глава Тернополь-
ской областной государственной 
администрации издал распоряжение 
«Об определении порядка пользова-
ния церковью Георгия Победителя с. 
Катериновка Кременецкого района и 
находящимся в ней имуществом». Это 
распоряжение устанавливало пооче-
редное совершение богослужения в 
храме двумя общинами: Украинской 
Православной Церкви и «Украинской 
православной церкви Киевского 
патриархата». Община нашей Церкви 
пользуется этим храмом на законных 
основаниях еще с 1940-х гг. Поэтому 
прихожане Украинской Православной 
Церкви отказались подписывать с 
облгосадминистрацией договор о 
по очередном служении. Но, несмотря 
на это, 21 сентября 2015 г. в праздник 
Рождества Пресвятой Богородицы 
сторонники «Киевского патриархата» 
захватили храм. Против прихожан 
Украинской Православной Церкви 
правоохранительными органами была 
применена грубая физическая сила, а 
также слезоточивый газ и дубинки, в 
результате чего пострадало более 15 
человек. Прихожане Украинской Пра-
вославной Церкви обратились к Пре-
зиденту Украины с просьбой защитить 
их от агрессии.

Еще с ноября 2014 г. продолжается 
болезненный конфликт в селе Птичья 

(Дубенский район Ровенской обла-
сти). Сторонники «Киевского патри-
архата» неоднократно предпринима-
ли попытки силового захвата Успен-
ского храма. В результате весной 2015 
г. храм был закрыт до решения вопро-
са в суде. 2 сентября 2015 г. Хозяй-
ственный суд Киевской области под-
твердил право собственности общины 
Украинской Православной Церкви на 
храм в селе Птичья. А 2 декабря 2015 г. 
Киевский апелляционный хозяй-
ственный суд своим решением окон-
чательно определил, что храм Успе-
ния Пресвятой Богородице в селе Пти-
чья принадлежит общине Украинской 
Православной Церкви. Все претензии 
«Киевского патриархата» суд признал 
безосновательными.

Однако сельский совет села Пти-
чья еще 17 ноября 2015 г. на своей вне-
очередной сессии принял решение о 
введении в храме поочередных богос-
лужений. Община Украинской Право-
славной Церкви отказалась подчи-
ниться этому решению.

18 декабря 2015 г. сторонники 
«Киевского патриархата», при без-
действии полиции, намеревались не 
пустить прихожан нашей Церкви в 
храм. Тем не менее нескольким при-
хожанам удалось войти в храм через 
боковые двери. После этого предста-
вители «Киевского патриархата» 
окружили вход в храм и отключили в 
храме электричество. Наши прихожа-
не оказались заблокированными в 
храме без еды, воды, света и тепла. 
Эта вопиющая ситуация заставила 
митрополита Ровенского и Острож-
ского Варфоломея обратиться к Пре-
зиденту Украины с призывом защи-
тить законные права верующих Укра-
инской Православной Церкви и не 
допустить эскалации конфликта на 
религиозной почве. 21 декабря одна 
из прихожанок, находившихся в 
храме, была госпитализирована в 
тяжелом состоянии.

23 декабря в Ровно состоялся 
крестный ход духовенства и мирян 
Украинской Православной Церкви в 
поддержку прихожан с. Птичья. Участ-
ники крестного хода прошли от Свято-
Воскресенского кафедрального собора 
к зданию Ровенской областной госу-
дарственной администрации и потре-
бовали у государственных чиновников 
соблюдать законы и исполнять судеб-
ные решения. Несмотря на проведен-
ные в Ровенской облгосадминистра-
ции переговоры, преодолеть кон-
фликт не удалось.

Религиозная община «Киевского 
патриархата» села Птичья вместе с 
Ровенской областной государственной 
администрацией попытались оспо-
рить все судебные решения, принятые 
в пользу Украинской Православной 
Церкви. Ими была подана соответ-
ствующая кассационная жалоба в 
Высший хозяйственный суд Украины. 
Однако 26 января 2016 г. Высший 
хозяйственный суд Украины принял 
постановление, которым отказал в 
удовлетворении этой кассационной 
жалобы и еще раз подтвердил, что 
община Украинской Православной 
Церкви является законным владель-
цем Успенского храма в селе Птичья.

В настоящее время прихожане 
нашей Церкви по-прежнему постоян-
но находятся в храме в с. Птичья. Еже-
дневно в храме, а также в палатке на 
церковном дворе совершаются Боже-
ственные литургии. Конфликт остает-
ся неурегулированным. У храма кру-
глосуточно дежурят полицейские.

Прошу у всех вас, дорогие собратья 
архипастыри, усердных молитв об 
Украине, ее боголюбивом народе и о 
нашей Святой Церкви.

Информационная служба 
Архиерейского Собора

ЦЕРКОВЬ И УКРАИНСКОЕ ОБЩЕСТВО 
НА АРХИЕРЕЙСКОМ СОБОРЕ 
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ТРАДИЦИЯ ЛЮБИТЬ ОТЕЧЕСТВО
ДОЛЖНА ЛЕЧЬ В ОСНОВЫ НОВЫХ РЫНОЧНЫХ

В прошлом и настоящем веке 
русские люди многократно 
убеждались, что правильное 

развитие экономики возможно 
лишь при наличии истинной 
веры, возгретых ей совести и нрав-
ственности, а также честности 
предпринимателей по отноше-
нию к государству и народу. Иначе 
труд превращается в непомерное 
обогащение одних, обнищание 
других; как следствие, на смену 
спокойной, размеренной жизни 
приходят нестроения и катаклиз-
мы. Сейчас, когда идет речь о тре-
тьей по счету волне Российской 
приватизации, особенно важно 
иметь это в виду. Практика пока-
зывает, что не лишним будет 
напомнить нашим читателям 
базовые принципы, краеуголь-
ные положения организации 
хозяйственной деятельности стра-
ны и их видение с духовной точки 
зрения. 

Бог сотворил человека существом, 
способным любить и добровольно пови-
новаться. При этом первой заповедью 
для сотворенного человека стала запо-
ведь о воздержании, о посте, о добро-
вольном ограничении себя. Потому Вет-
хозаветный закон прямо предписывал 
ограничения в потреблении. Часть про-
изведенных благ, по заповеди, должна 
была жертвоваться Богу и ближнему. 
Предусматривались жертвы обязатель-
ные и добровольные. Пожертвования 
людям предписывалось делать в раз-
личных формах, например: «Когда 
будете жать жатву на земле, не дожинай 
до края поля твоего и оставшегося от 
жатвы твоей не подбирай, и виноград-
ника твоего не обирай дочиста, и попа-
давших ягод в винограднике не подби-
рай; оставь это бедному и пришельцу» 
(Лв, 19, 9-10)

Последовавший за Христом безо-
глядно должен сводить свои связи с 
миром к возможному и в потреблении 
довольствоваться самым необходимым. 
В одной из важнейших христианских 
молитв - прошение о даровании лишь 
хлеба насущного. Иоанн Златоуст так 
толкует это прошение: «Спаситель 
повелел молиться не о богатстве, не об 
удовольствиях, не о многоцветных 
одеждах, не о другом чем-либо подоб-
ном, но только о хлебе, и притом о 
хлебе повседневном, так чтобы нам не 
заботиться о завтрашнем, почему и 
присовокупил: хлеб насущный, т. е. 
повседневный. Даже и этим словом не 
удовлетворился, но присовокупил 
вслед затем и другое: даждь нам днесь, 
чтобы нам не сокрушать себя заботою о 
наступающем дне. В самом деле, если 
ты не знаешь, увидишь ли завтрашний 
день, то для чего безпокоишь себя забо-
той о нем? … Он хочет, чтобы мы всегда 
были препоясаны и окрылены верою, и 
не более уступали природе, чем сколько 
требует от нас необходимая нужда». 
Христос к такому потребительскому 
минимуму призывал своих учеников: 
«Не берите с собою ни золота, ни сере-
бра, ни меди в поясы свои, ни сумы на 
дорогу, ни двух одежд, ни обуви, ни 
посоха…» (Мф. 10, 9-10)  и «… В какой 
дом войдете, сперва говорите: мир дому 
сему! И если будет там сын мира, то 
почиет на нем мир ваш; а если нет, то к 
вам возвратится; в доме же том оста-
вайтесь, ешьте и пейте, что у них есть: 
ибо трудящийся достоин награды за 
труды свои. Не переходите из дома в 
дом. И если придете в какой город, и 
примут вас, ешьте, что Вам предложат; 
и исцеляйте находящихся в нем боль-
ных, говорите им: приблизилось к вам 
Царствие Божие» (Лк, 10, 5-9).

Апостол Иаков говорил: «Откуда у 
вас вражды и распри? Не отсюда ли, от 
вожделений ваших, воюющих в членах 

ваших? Желаете - и не имеете; убиваете 
и завидуете - и не можете достигнуть; 
препираетесь и враждуете - и не имеете, 
потому что не просите. Просите - и не 
получаете, потому что просите не на 
добро, а чтобы употребить для ваших 
вожделений» (Иак., 4, 1-3).

Святой святитель Игнатий Брянча-
нинов, наставляя начинающих монаше-
ский путь, так писал об основаниях, на 
которых должна строиться их жизнь: 
«… Должно устранить от себя изнежен-
ность и наслаждения плотские, во всех 
видах. Должно довольствоваться пищею 
и сном постоянно умеренными, сораз-
мерными с силами и здоровьем, чтобы 
пища и сон доставляли телу должное 
подкрепление, не производя непри-
стойных движений, которые являются 
от излишества, не производя изнеможе-
ния, которое является от недостатка. 
Одежда, жилище и все вообще веще-
ственные принадлежности должны 
быть скромные, в подражание Христу, в 
подражание Апостолам Его, в последо-
вание духу их, в общение с духом их» 
(Святитель Игнатий Брянчанинов. 
Аскетические опыты. - М.: Правило 
Веры, 1993. - С.209).

Вернемся к христианскому взгляду 
на экономический обмен благами и 
деятельностью. В земной жизни хри-
стиане живут чаще всего не изолиро-
ванно. Они в той или иной степени 
вовлечены в экономическую сферу 
жизни людей, в обмен услугами и това-
рами. Какой же основной нормативный 
принцип экономического поведения 
христианина? Исходя из фундамен-
тального предпочтения благ небесных 
благам земным, христианин не имеет 
конечной целью умножение последних, 
которые могут быть для него лишь сред-
ством стяжания первых. В конечном 
счете, участвуя в обмене деятельностью 
и перераспределении жизненных благ, 
он стремится больше отдавать, чем 
брать. Это – основной принцип христи-
анской нормативной экономии, вытека-
ющий из христианского отношения к 
ближнему и фундаментального предпо-
чтения христианина. Следование этому 
принципу дает возможность христиани-
ну встраиваться в любой экономиче-
ский строй. Христианин улучшает мир, 
прежде всего совершенствуя себя. В то 
же время, это не противоречит его уча-
стию в общественной деятельности, 
направленной на совершенствование 
экономической сферы. 

Назидательный пример дал апосто-
лу Петру Сам Иисус Христос, уплатив 
подать в пользу храма для поддержания 
богослужения, убедительно доказав 
перед этим, что он вправе ее не платить. 
Подать, по словам Спасителя, следует 
платить даже Кесарю, т. е. власти, вос-
принимавшейся иудеями как оккупаци-
онная.

Каждый трудоспособный христиа-
нин обязан трудиться, заниматься 
полезной обществу деятельностью. 
«Если кто не хочет трудиться, тот и не 
ешь», - сказано в Библии.

В Священном Писании не раз гово-
рится о праве трудящегося пользовать-
ся плодами своего труда или, через 
обмен, плодами труда других. Однако 
многие христианские подвижники уже 
при первичном распределении произ-
веденных благ старались соблюсти 
принцип: брать меньше, чем давать. 
Таковы были Феодосий Печерский, 
Сергий Радонежский, Нил Сорский, 
Иоанн Кронштадтский. Они следовали 
примеру апостола Павла, который, 
имея право на содержание во время 
своих миссионерских странствий, как 
апостол и проповедник, предпочитал 
добывать себе пропитание шитьем 
палаток, ремеслом, которому он был 
обучен с детства. В Послании к Фессало-
никийцам великий «апостол языков» 
пишет: «…вы помните, братия, труд 

наш и изнурение: ночью и днем рабо-
тая, чтобы не отяготить кого из вас, мы 
проповедовали у вас благовестие 
Божие». В своей прощальной беседе с 
малоазийскими христианами апостол 
Павел разъяснил им, почему он так 
поступал, и привел слова Спасителя, в 
которых в очень сжатой форме выраже-
на мысль, - в каком случае блага земные 
служат средством христианского совер-
шенствования и привлечения благово-
ления Божия: «…сами знаете, что нуж-
дам моим и нуждам бывших при мне 
послужили руки мои сии. Во всем пока-
зал я вам, что, так трудясь, надобно под-
держивать слабых и памятовать слова 
Господа Иисуса, ибо Он Сам сказал: 
блаженнее давать, неже и принимать». 
Эти слова Христа можно назвать основ-
ным принципом христианской эконо-
мии. Свт. Филарет, митрополит Москов-
ский, толкует их следующим образом: 
«Когда томимому голодом дают пищу 
или дрожащему от холода теплую одеж-
ду: не чувствуют ли он себя на то время 
счастливым? Но Господь уверяет нас, 
что в то же время блаженнее тот, кто 
дает. Где можно найти сие блаженство? 
В Боголюбивом и человеколюбимом 
сердце. В чем состоит сие блаженство? В 
чувстве делаемого и сделанного добра, в 
свидетельстве совести о исполнении в 
нас воли Божией, в радости о ближнем, 
нами обрадованном». Обратимся вновь 
к Основам социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви. В них по 
данному вопросу говорится следующее: 
«Священное Писание свидетельствует о 
двух нравственных побуждениях к 
труду: трудиться, чтобы питаться само-
му, никого не отягощая, и трудиться, 
чтобы подавать нуждающемуся». Апо-
стол пишет: «Лучше трудись, делая сво-
ими руками полезное, чтобы было из 
чего уделять нуждающемуся» (Еф. 4, 
28). Такой труд воспитывает душу и 
укрепляет тело человека, дает христиа-
нину возможность проявлять свою веру 
в богоугодных делах милосердия и 
любви к ближним (Мф. 5, 16; Иак. 2, 
17)… Работающий вправе пользоваться 
плодами своего труда: «Кто, насадив 
виноград, не ест плодов его? Кто, пася 
стадо, не ест молока от стада?.. Кто 
пашет, должен пахать с надеждою, и кто 
молотит, должен молотить с надеждою 
получить ожидаемое» (1 Кор. 9, 7,10)… 
Вместе с тем заповедь Божия повелева-
ет трудящимся заботиться о тех людях, 
которые по различным причинам не 
могут сами зарабатывать себе на жизнь, 
- о немощных, больных, пришельцах 
(беженцах), сиротах и вдовах - и делить-
ся с ними плодами труда, «чтобы 
Господь, Бог твой, благословил тебя во 
всех делах рук твоих» (Втор. 24, 19-22)». 
Таким образом, часть вознаграждения, 
полученного за труд, христианин отдает 
нуждающимся, конечно, уделив прежде 

находящимся на его иждивении, пре-
жде всего детям и престарелым родите-
лям. На христиан, занятых предприни-
мательским трудом, предприниматель-
ской деятельностью, возлагается допол-
нительно обязанность честной оплаты 
труда наемным работникам. Это озна-
чает, что оговоренная сумма денег или 
оговоренное количество иных благ 
должны быть вовремя отданы работни-
ку за его труд. «Церковь учит, что отказ 
в оплате честного труда является не 
только преступлением против человека, 
но и грехом перед Богом. Священное 
Писание говорит: «Не обижай наемни-
ка… В тот же день отдай плату его… чтоб 
он не возопил на тебя к Господу, и не 
было на тебе греха» (Втор. 24, 14-15); 
«Горе тому, кто… заставляет ближнего 
своего работать даром и не отдает ему 
платы его» (Иер. 22, 13).

Обязанностью нанимателя было 
своевременно оплатить труд в оговорен-
ном размере. Такова его обязанность и в 
настоящее время.

Немалую важность представляет 
ответ на вопрос: как совместить основ-
ной принцип христианской экономии с 
предпринимательской прибылью, без 
которой ведение успешного бизнеса 
невозможно. Здесь следует отметить, 
что значительная ее часть, после уплаты 
налогов и обязательных платежей госу-
дарству, направляется предпринимате-
лями на расширение дела, на создание 
новых рабочих мест и сфер приложения 
труда. Речь может идти лишь об остаю-
щейся после данных отчислений части 
прибыли. Предпринимательский труд 
крайне сложен, труден и, безусловно, 
заслуживает вознаграждения. Но 
предприниматели-христиане во все 
времена стремились, прежде всего, сво-
ими материальными средствами слу-
жить ближним, часто оставляя лишь 
минимальное их количество для своего 
личного потребления. Ярким примером 
тому является благотворительность рус-
ских купцов и предпринимателей XIX 
– начала XX веков. В 1910 году в России 
существовало не менее 4762 благотво-
рительных обществ и 6278 благотвори-
тельных заведений различных видов. 
Из их общего бюджета лишь 25% состав-
ляли средства казны и местных органов 
власти. Оставшихся три четверти 
составляли частные пожертвования, в 
основном пожертвования купечества. 
Расходовались эти средства целена-
правленно, чаще всего учитывая пред-
принимательский опыт жертвователей, 
гораздо эффективнее, чем при государ-
ственном финансировании социальных 
программ. Деньги направлялись в 
основном на помощь инвалидам, вдо-
вам и престарелым, детям и учащимся, 
на медицинскую помощь. Кожевенные 
фабриканты Бахрушины, будучи в быту 
весьма аскетичными, строили церкви, 
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больницы (включая знаменитую Бахру-
шинскую (Остроумовскую) в Москве), 
дома призрения и детские приюты, 
дома безплатных квартир для вдов с 
детьми и учащихся девушек и т. д. 
Известная династия Прохоровых нема-
ло средств пожертвовала на учебно-
воспитательные заведения. Известны-
ми благотворителями были предприни-
матели П. Г. Шелапутин, С. А. Протопо-
пов, купчиха А. Д. Алексеева, Н. М. Бар-
дыгин.

Или взять ту же «Трехгорную ману-
фактуру». Во-первых, хозяева ее, купцы 
Морозовы, были истово верующими 
православными христианами старого 
обряда. Во-вторых и в-третьих – благоу-
строенное жилье, богадельни, школы, 
которые хозяева «Трехгорки» не обяза-
ны были строить для рабочих, но строи-
ли. И платили им достойную зарплату. 
И такие хозяева были не одни. Поэтому 
рабочие таких русских фабрик выгодно 
отличались своим жизненным уровнем 
и человеческим достоинством от своих 
собратьев в той же Англии. Конечно, 
противоположных примеров в России 
тоже хватало, но тенденция такого хри-
стианского хозяйствования была…

В Социальной концепции Русской 
Православной Церкви сказано: «С хри-
стианской точки зрения, труд сам по 
себе не является безусловной ценно-
стью. Он становится благословенным, 
когда являет собой соработничество 
Господу и способствует исполнению Его 
замысла о мире и человеке. Однако труд 
не богоугоден, если он направлен на 
служение эгоистическим интересам 
личности или человеческих сообществ, 
а также на удовлетворение греховных 
потребностей духа и плоти. 
Священное Писание свидетельствует о 
двух нравственных побуждениях к 
труду: трудиться, чтобы питаться само-
му, никого не отягощая, и трудиться, 
чтобы подавать нуждающемуся. Апо-
стол пишет: «Лучше трудись, делая сво-
ими руками полезное, чтобы было из 
чего уделять нуждающемуся» (Еф. 4, 
28). Такой труд воспитывает душу и 
укрепляет тело человека, дает христиа-
нину возможность проявлять свою веру 
в богоугодных делах милосердия и 
любви к ближним (Мф. 5, 16; Иак. 2, 17). 
Всем памятны слова апостола 
Павла: «Если кто не хочет трудиться, 
тот и не ешь» (2 Фес. 3, 10).

Этическое значение трудовых про-
цессов постоянно подчеркивали отцы и 
учители Церкви. Так, Климент Алексан-
дрийский называл труд «школой обще-
ственной справедливости». Святитель 
Василий Великий утверждал, что 
«намерение благочестия не должно слу-
жить предлогом лени и бегства от рабо-
ты, а побуждением к еще большим тру-
дам». А святой Иоанн Златоуст призы-

вал считать «безчестием не работу, но 
праздность». Пример трудового под-
вижничества явили иноки многих 
монастырей. Их хозяйственная деятель-
ность во многом была образцом для 
подражания, а основатели крупнейших 
иноческих обителей имели, наряду с 
высочайшим духовным авторитетом, и 
славу великих тружеников. Широко 
известны примеры усердного труда пре-
подобных Феодосия Печерского, Сергия 
Радонежского, Кирилла Белозерского, 
Иосифа Волоцкого, Нила Сорского и 
других русских подвижников.

Исходя из этого, на одном из заседа-
ний Русского народного собора Экс-
пертного совета «Экономика и этика» 
при Патриархе Московском и всея Руси 
было заявлено: «Успешное движение 
вперед невозможно без опоры на тради-
ционные духовные ценности россий-
ской цивилизации — идеал служения 
ближним и своему Отечеству, верность 
высшей правде и вечным нравствен-
ным нормам, забота о духовном состоя-
нии личности, уважение к производи-
тельному труду, творческая самореали-
зация человека, солидарность и преем-
ственность поколений.

Слепое упование на то, что эконо-
мический рост станет панацеей от всего 
комплекса социальных проблем, 
порожденных современностью, страте-
гически безперспективно. Опыт челове-
чества показывает: ни одну серьезную 
проблему нельзя решить при помощи 
только экономических инструментов, 
оторванных от духовных основ челове-
ческого бытия.

Русский народный собор провозгла-
сил: «Культ богатства и нравственность 
в человеке несовместимы. Отношение к 
богатству как к кумиру неизбежно раз-
рушает экономическую и правовую 
культуру, порождает несправедливость 
в распределении плодов труда, социаль-
ную войну всех против всех.

«Чем больше собственность, тем 
значительнее власть человека над дру-
гими людьми. Поэтому использование 
собственности в хозяйствовании не 
должно носить узкоэгоистический 
характер, противоречить общему инте-
ресу».

Что перекликается с провозглашен-
ной недавно президентом страны Вла-
димиром Владимировичем Путиным 
национальной идеей, которая, по его 
мнению, заключается в патриотизме.

Как же относится ко всему сказан-
ному либеральное экономическое сооб-
щество? А точно так же, как секта - к 
основным традиционным религиям.

Судите сами. Политизированные 
экономисты уже давно возвели в ранг 
поклонения рукотворных божков, на 
которых призывают молиться. Это - 
принятие правильных законов, которые 

сразу прекратят терроризм и наладят 
все в экономике. Потом они начали упо-
вать на конкуренцию любой ценой. 
Спрашивается: где на Западе есть «кон-
куренция» в том понимании, которое 
нам пытаются навязать адепты «Выс-
шей школы экономики»? Да нигде! Там 
жестко интегрированные Транснацио-
нальные корпорации производят до 70 
процентов ВВП: о какой конкуренции 
идет речь? В мире 4 компании, произво-
дящие алюминий – с кем они конкури-
руют? Все давно поделено. Все эти мар-
кетинговые войны, валютные войны и 
прочие «военные действия», о которых 
нам рассказывают в популярных пере-
водных книжечках западные «бизнес-
гуру», ведутся только с одной целью – 
выжить всяких конкурентов с рынка, 
монополизировать его. И это почти 
везде уже удалось. Две, четыре, пять 
компаний на один вид деятельности – 
это вовсе не конкуренция. Ценовой сго-
вор между ними обезпечен. И никакие 
антимонопольные законы тут ничего не 
сделают.

Заявления про демократию и пра-
вовое государство – это не более чем 
сказки. Другие кумиры либералов - эко-
номисты, которые привели страну к 
плачевному состоянию. До сих пор они 
собираются на свою тусовку, которая 
носит имя Егора Гайдара, и это превра-
тилось в постоянный ритуал с четко раз-
работанным регламентом для всех 
участников. Массу признаков секты 
можно найти на этих заседаниях и дис-
куссиях. И это не голословное заявле-
ние. Всего несколько дней назад один 
из наших доморощенных прозападных 
экономистов, директор Института акту-
альной экономики, кандидат юридиче-
ских наук, а по совместительству пред-
седатель Совета директоров Холдинго-
вой компании Prime Group, действи-
тельный государственный советник 
Российской Федерации 3 класса, препо-
даватель кафедры предприниматель-
ского права Московской Государствен-
ной юридической академии им. О. Е. 
Кутафина, основатель Молодежной 
школы бизнеса Никита Исаев участво-
вал в телепередаче Первого канала 
«Время покажет». Обсуждалась страте-
гия нашего дальнейшего развития, и в 
том числе слова президента о том, что 
национальной идеей России должен 
быть патриотизм. Так вот, этот молодой 
эксперт, воспитанный, видимо, на тру-
дах Егора Тимуровича, сделал интерес-
ное заявление. Он сказал: «Сейчас глав-
ный вопрос - куда идти? Сегодня не про-
звучало слов о Православии, и я считаю, 
что это очень хорошо. Мы живем в мно-
гоконфессиональном государстве. Если 
взять статистику стран по уровню 
жизни, то выяснится, что самые бога-
тые страны - протестантские, а самые 
бедные те, где основная религия - Пра-
вославие. И это не случайно. В проте-
стантизме говорится о том, что каждый 
должен в первую очередь работать на 
себя и, значит, на свою страну. Если мы 
сделаем это идеологией - все будет хоро-
шо». Комментарии, как говорится, 
излишни. Хотелось бы только спросить 
у председателя Президиума Политиче-
ского совета   российской национально-
консервативной партии: почем сегодня 
«Родина» на их аукционе? И почему до 
сих пор эти «патриоты» не убрали слово 
«Россия» с эмблемы сторонников свое-
го пути развития?

Именно благодаря сектанскому 
поклонению успеху и богатству, кото-
рые обещают адепты протестантизма, 
народ не пошел за своими слепыми 
поводырями. А вот рейтинг православ-
ного Президента России постоянно рас-
тет.

Точный, трезвый анализ ситуации 
прослеживается в его оценках, как и в 
недавнем выступлении по поводу новой 
приватизации.

1 февраля на совещании, посвя-
щенном вопросам приватизации, Вла-
димир Владимирович Путин сказал: 
«Сегодня нам нужно определиться с 
конкретными параметрами привати-
зации в текущем году, решить, какие 
пакеты акций компаний с госучастием 
могут быть проданы частным структу-
рам, а какие должны остаться в соб-
ственности государства, - сказал В. 
Путин. - Перед тем как приступить к 
работе, хотел бы отметить несколько 
ключевых моментов. 

Первое. Все приватизационные 
сделки должны строго соответствовать 
нормам и требованиям закона, само 
собой разумеется. Необходимо обезпе-
чить и максимальную прозрачность 
этих сделок как для их участников, так 
и для общественности. 

Второе. В результате приватизации 
государство не должно потерять кон-
троль над стратегически важными 
предприятиями. Подчеркну, кон-
трольный пакет акций системообразу-
ющих компаний с госучастием нужно, 
во всяком случае сегодня, сохранять в 
руках государства. 

Реализация госимущества должна 
быть экономически оправданна, целе-
сообразна, нужно учитывать конъюн-
ктуру и тенденции рынка. Конечно, 
мы с вами знаем, что некоторые вещи 
друг другу противоречат – нужно нахо-
дить золотую середину. Не должно 
быть продаж акций за безценок, по 
бросовой цене. Для бюджета это не 
принесет особой пользы, к тому же 
такая практика чревата захватом пред-
приятий конкурирующими компания-
ми, а это в конечном итоге тоже не 
самое лучшее для рынка. Этого, безу-
словно, нужно избежать. 

Больше внимания необходимо 
уделить качеству инвесторов, их дело-
вой репутации и опыту работы. Пере-
ход акций в частные руки возможен 
только при наличии у покупателя 
стратегии развития приобретаемой 
компании. 

Пятое. Новые владельцы привати-
зируемых активов должны находиться 
в российской юрисдикции. «Серые» 
схемы, вывод активов в офшоры, 
сокрытие собственников долей недо-
пустимы. Мы уже давно говорим о 
деофшоризации, и в этих условиях 
идти на новую приватизацию, допу-
ская дальнейшую офшоризацию рос-
сийской экономики, неправильно. 

И, конечно, нужно, чтобы будущие 
инвесторы и приобретатели искали 
собственные ресурсы либо кредитные 
ресурсы, но не из государственных 
банков. Толку от этого будет немного», 
- полагает он. 

Президент еще раз подчеркнул, 
что «для успешной приватизации 
принципиально важно, чтобы государ-
ство четко понимало, что и кому про-
дает. И какие последствия это будет 
иметь для развития целых отраслей, да 
и всей экономики. Мы с вами прекрас-
но понимаем, что приватизация – это 
не только фискальная составляющая, 
это путь к структурным изменениям в 
экономике. И нужно иметь в виду и то, 
и другое. Только такой взвешенный 
подход позволит добиться эффектив-
ного баланса госучастия и частного 
капитала в экономике страны». 

А что же делать нам? Необходимо 
помнить, что хранение христианских 
состояний мира в себе и передача их 
будущим поколениям — важнейшая 
задача: не мир осаливает соль, а соль 
осаливает мир. Надо усмотреть в акти-
визации зла призыв Божий к активи-
зации в себе подлинно христианского 
делания. А оно в том, чтобы светить 
миру. Лишь недостаток этого света 
приводит к тому, что тьма сгущается.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»
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ЛЕОНИД РЕШЕТНИКОВ: 

«США ВИСЯТ НА ВОЛОСКЕ»

МОЛИТВА СПАСАЕТ ОТ ВСЕХ БЕД

О подводных камнях между-
народной политики расска-
зал Леонид Петрович 

Решетников, генерал-лейтенант 
Службы внешней разведки в 
отставке, директор Российского 
института стратегических иссле-
дований (РИСИ).

ПОБЕДИТЕЛИ И ПРОИГРАВШИЕ

- Леонид Петрович, почему 
Запад все жестче идет на кон-
фронтацию с Россией?

- Западная элита в ярости. Не ожи-
дали они от нас такой прыти, как опера-
ция в Сирии.

За океаном Россию лет двадцать как 
сбросили со счетов. В 1992 г. директор 
ЦРУ Роберт Гейтс в Москве провел свой 
персональный парад победы. Прошел 
строевым шагом по брусчатке Красной 
площади. Выпил шампанского в честь 
развала СССР. Американские политики 
в 90-х годах мне в лицо говорили: «Мис-
сия Америки - руководить миром. Пой-
мите это и подчинитесь».

Первый раз американцы хотели 
уничтожить Россию во время Октябрь-
ского переворота 1917 г., помогая боль-
шевикам. Вторая попытка была пред-
принята во время Второй мировой 
войны. И третья - в 1991 г.

- Считается, что во Второй 
мировой войне СССР и США были 
союзниками…

- Вторую мировую войну организо-
вали силы, которые сейчас пытаются 
управлять миром. США - место их пре-
бывания. Речь о транснациональных 
компаниях и верхушке англо-
саксонской элиты. К войне и Германию, 
и СССР толкали США. Помогали укре-
пляться обеим странам, чтобы сшибка 
двух государств стала катастрофиче-
ской. Поэтому в 30-е годы США активно 
участвовали в индустриализации СССР.

 Президент России Борис Ельцин и 
президент США Джордж Буш. Июнь 
1992 года. Начал Черчилль, кончил 
Ельцин. Краткий курс «Холодной 
войны». Сталинградский тракторный 
завод был целиком построен за океа-
ном, размонтирован и на 102 судах 
перевезен в СССР. «Днепрогэс» строила 

американская Cooper Engineering 
Company. Горьковский автозавод (ГАЗ) 
- компания Austin. АЗЛК построен по 
проекту Форда. За 10 лет американцы 
построили в СССР 150 заводов, фабрик 
и цехов. Одновременно США укрепляли 
и Германию. В результате столкновения 
СССР и Германии Англия сошла со 
сцены. Германия была уничтожена. 
Советский Союз заплатил за победу 27 
млн жизней. Да, мы победили в Вели-
кой Отечественной, и одним из тех, кто 
провел  четыре года на фронте и дошел 
до Берлина, был мой отец. Но Вторую 
мировую войну выиграли США, поте-
ряв 300 тыс. человек.

И именно США, а не Сталин, орга-
низовали железный занавес. Американ-
цы надеялись, что в разоренном СССР, 
изолированном от мира, люди, как 
пауки в банке, друг друга съедят. Но они 
недооценили силу духа нашего народа. 
Правда и то, что, изолировав СССР, 
Америка стала хозяйкой мира.

- А как же дружба России и 
США в 90-х?

- Многие верили в магическую 
фразу: «Запад нам поможет». В это же 
время наши западные «партнеры» дей-
ствовали в плане расчленения России 
на 10-15 образований. Откуда, вы думае-
те, шла поддержка боевиков на Север-
ном Кавказе? 

И вот после, казалось бы, триумфа 
ЦРУ происходит возвращение в состав 
России Крыма, а потом операция в 
Сирии. Это было как гром среди ясного 
неба. Американский Конгресс иниции-
ровал расследование деятельности раз-
ведки США, не предупредившей о 
новых возможностях Вооруженных сил 
РФ. Отсюда и ненависть к Владимиру 
Путину.

КУПИЛИ ЭЛИТУ

- Почему Европа «пляшет» 
под американскую дудку? 

- Если говорить о ФРГ, то после 
капитуляции Германии с этой страной у 
США были приняты соглашения с гри-
фом секретно, из-за чего немецкий 
золотой запас хранится за океаном, а на 
территории Германии - 300 (!) с лиш-
ним военных американских баз. Кроме 

того, США обычно покупают управлен-
ческую верхушку. Это происходит в Вос-
точной Европе. Я не один год прорабо-
тал в Болгарии. Там никогда не забыва-
ли, что Российская империя в 1878 г. 
освободила их от 500-летнего турецкого 
ига. Однако порядка 50 тысяч людей из 
верхушки Болгарии, купленные США, 
ведут антироссийскую политику. А еще 
лидеры многих стран легкоуправляе-
мы, потому что боятся физического 
уничтожения. Ведь ЦРУ стоит за десят-
ками госпереворотов.

Идет и информационная война. В 
ответ на вброс о том, что В. Путин дал 
отмашку на уход Б. Асада, Кремлю при-
шлось давать опровержение. Однако 
наши союзники все равно у меня спра-
шивали: «Леонид, скажи честно: вы до 
конца будете воевать с ИГИЛ?» (Терро-
ристическая организация, запрещенная 
в России).

Россия начала операцию в Сирии за 
считанные недели до падения Дамаска. 
В противном случае началось бы раз-
дербанивание Сирии, а следом ИГИЛ 
двинулось бы к границам России. И 
кукловоды здесь те же, что организова-
ли Вторую мировую войну. Финансовая 
система, сложившаяся в мире после 
1945 г., от которой весь гешефт идет в 
карман Америки, пробуксовывает. 
Штаты в трудном положении, может 
быть, висят на волоске. 

- Еще один кровоточащий 
фронт - на Украине.

- Мы пожинаем плоды бомбы, зало-
женной Лениным под нашу государ-
ственность, о которой говорил В. Путин. 
Советская власть создала на исконно 
русских территориях геополитического 
монстра - Украину. Это осуществлялось 
спецслужбами кайзеровской Германии 
и большевиками: Лениным, Сталиным, 
Троцким. Они создали Украину, отрезав 
от России русские города Харьков (осно-
ван царем Алексеем Михайловичем), 
Донецк (основан императором Алек-
сандром II ), Николаев, Днепропетровск 
и Одессу (все три основаны императри-
цей Екатериной II). А Хрущев еще и 
Крым подарил. При чем здесь Украина? 
Она была нужна с одной целью - стать 
антироссией. И пока братья-малороссы 
не перестанут быть зомбированными 
монстрами, их новые хозяева США 
будут готовы воевать до последнего 
украинца. 

- Слово «война» все чаще вита-
ет в воздухе...

- В мире это чувствуют. И с надеж-
дой смотрят на нашу страну как на 
миротворца. После начала российской 
операции в Сирии из многих стран 
пошли сигналы поддержки. Ведь все 
понимали, как до этого несправедливо 
поступили с Ираком, Афганистаном, 
Ливией, Египтом. На закрытых между-
народных встречах меня стали спраши-
вать: «Когда Россия придет к нам?» 
Спрашивают люди из Италии, Фран-
ции, других стран. Недавно я был в 
Пакистане. Казалось бы, мусульманская 
страна, а их военные задают тот же 
вопрос. 

Пришло понимание, что сильная 
Россия - гарант справедливости. И у 
наших «доброжелателей» Россия вызы-
вает ненависть не из-за того, что она 
конкурент в экономике или военной 
сфере. Суть в том, что мы предлагаем 
миру цивилизационную альтернативу. 
На Западе сейчас главные ценности: 
есть, спать и то, что с этими словами 
рифмуется. А в русской цивилизации 
всегда над материальным преобладал 
дух. Поэтому наш народ просчитать 
нельзя. Поэтому кто только не зарился 
на нашу территорию и богатства, но так 
никто и не сумел нас завоевать.
Беседовала Мария Позднякова, «АиФ» 

Ни одна наша молитвенная слеза 
не напрасна.

Особенно важно каждый вечер 
перед сном покаяться перед Богом в 
грехах, которые мы совершили в тече-
ние дня.

Читай молитву Иисусову, ударяя 
при слове «Господи» или «Иисусе», 
как гвоздем в сердце. Тогда постепенно 
защемит сердце благодатью, и имя 
Иисусово изгонит нечистые помыслы 
из сердца.

Даже если мы механически творим 
молитву, это лучше, чем совсем не 
молиться. Если на тысячу молитв одну 
скажу от сердца, с воздыханием истин-
ным — и то хорошо! И эта одна сердеч-
ная молитва скрасит все остальные 
механические молитвы.

Я сам испытал, что от слез делается 
легче на сердце.

Я заметил, что Господь всегда слы-
шит и исполняет молитву во время 
великих скорбей.

Господь близко, если позовешь Его 
— сразу откликнется!

ЖИТИЯ СВЯТЫХ

Если на тебя найдет уныние, читай 
жития святых. Старайся прочитать 

хотя бы несколько строк из них. Для 
души они словно благодатный дождь, 
который освежает, ободряет и радует.

Читай жития святых. В них най-
дешь все, они всему тебя научат. Срав-
нивай себя не со своими ближними, а 
со святыми, — такое сравнение откры-
вает нам, насколько мы грешны.

Читай жития святых и Евангелие; 
молитва не так скоро вызовет слезы, 
как это чтение.

МОНАШЕСТВО

Бог больше всего любит монахов.
Очень трудная вещь — монашество. 

Монах борется со стихиями, с приро-
дой, с самим собой. Но все же — нет 
ничего лучше монашества.

Держись своего монашеского пра-
вила — и Бог будет держать тебя.

Подвижник подобен соловью. 
Соловей тогда хорошо поет, когда нет 
кругом людей. Так и подвижник тогда 
совершает свои подвиги, когда удален 
от людей.

Божия Матерь — первая монахиня 
Нового Завета. Поэтому очень любит 
Она монахов и помогает им. Пред каж-
дым делом читай «Богородицу» и при-
зывай на помощь Божию Матерь — и 
все будет хорошо. Это я сам на опыте 
заметил!

ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ И ЕРЕТИКИ

Мы, православные христиане, 
исповедуем, что Церковью, как учреж-
денной Самим Богом для нашего спа-
сения, можно называть в строгом 
смысле только одно общество истинно 
верующих христиан. Называть же цер-
ковью каждое из еретических обществ 
– это значит не иметь правильного 
понятия о Церкви и попирать нашу 
веру и догмат о Церкви, изложенный в 
девятом члене Символа веры.

Наша Церковь никогда не считала 
еретиков входящими в ее состав, в 
состав самого Тела Христова. Да и как 
возможно данную экуменическую 
точку зрения считать православной, 

когда Вселенские Соборы всегда пре-
давали еретиков анафеме, т. е. отлуче-
нию от Церкви?

Еретики могут быть святыми толь-
ко после покаяния или отречения от 
всех своих ересей и после воссоедине-
ния с Православною Церковью.

Не обвинять надо Православную 
Церковь за то, что она не смешалась с 
еретиками и отделилась от них, а 
ублажать ее надо за мученические 
подвиги разделения, происходившего 
по причине восстания еретиков на 
Церковь, на ее богооткровенные и 
святоотеческие истины и даже на 
самого Бога.

Мистика сектантская — это тайное 
общение с бесами, а мистика наша, 
православная, — это тайное общение с 
Богом.

Оккультизм и спиритизм не есть 
шарлатанство, но есть реальное обще-
ние с бесами и ведет к погибели.

За свои страдания и добрые дела 
люди-язычники не попадут в самые 
ужасные адские муки, для них есть на 
Страшном суде “северная сторонуш-
ка”. Они не узнают Царствия Божия, 
но и страшных адских мук не вкусят.

Святитель Серафим (Соболев)

Леонид Петрович Решетников
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С утра в своем санаторном 
номере делаю очередные 
записи. Здесь я долечива-

юсь после реанимации и затем 
двух недель больничной койки. В 
тетради записываю и некоторые 
свои наблюдения по болезни. По 
таким записям можно просле-
дить симптомы болезней и про-
цесс выздоровления. Вот и сей-
час: «Левая рука и плечо уже 
почти не болят, движения свобод-
ные. Речь восстановилась полно-
стью, только язык, если говоришь 
быстро, как бы чуть-чуть заплета-
ется. Давление выровнялось. 
Конечно, сказывается влияние 
таблеток и процедур. Ноябрь 
2005».

За этим занятием краем уха услы-
шал, что опять где-то наводнения, 
пожары, землетрясения,  где-то взор-
вали часовню, где-то ученик расстре-
лял своих сверстников. Наше телевиде-
ние с утра задает такой настрой, что 
люди даже  не со слабой психикой про-
сто обязаны хвататься за оружие и, 
выбежав на улицу, палить во все сторо-
ны по прохожим.

После завтрака раздался звонок. 
По номеру телефона вижу, звонит отец 
Александр из Вязьмы – мой духовный 
наставник. Интереснейший человек с 
удивительнейшей судьбой, мне всегда 
доставляет огромное удовлетворение 
общение с ним.

- Добрый день, вы смотрели утром 
телевизор?

- Смотрел, но я ничего не помню, 
так как занимался своими делами.

- У нас неприятность, не берите 
только близко к сердцу. Нашу часовню 
взорвал какой-то подонок!

- Как? Да кому она может помешать 
на Поле Памяти?

- Пока не знаем. Но Алексий II сде-
лал заявление, в дело уже вмешался 
Владыка (митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл), приезжало 
телевидение.

- Что с часовней?
- Не входили, еще следователи не 

приехали. Часовня устояла, но задняя 
стена разрушена, крышу приподняло, 
покрытие сорвало, по всей часовне 
большие трещины. Мы с Геннадием 
уже переговорили, как восстанавли-
вать будем. Главное, не волнуйтесь.

Несколько лет назад мы с Юрием 
Сенцовым, завершив некоторые дела в 
Калуге, на автомашине поехали в Вязь-
му. Дорога поражала памятными 
местами.

Вот скромная стела, посвященная 
Великому противостоянию на реке 
Угре. В результате этих событий в 1480 
году Русь положила конец татаро-
монгольскому нашествию. Вот память 
о 1812 годе, когда  по этой дороге вой-
ска под командованием Михаила 
Илларионовича Кутузова гнали оче-
редного завоевателя России, претендо-
вавшего на мировое господство - Напо-
леона. Вот мемориал знаменитой 
«Катюше» и памятник майору Флеро-
ву, произведшему под Ельней первый 
залп из такого миномета. У населен-
ных пунктов и просто в лесу вдоль 
дороги много могил со звездами и вои-
нам от рядового до генерала, и под-
польщикам, и партизанам – участни-
кам Великой Отечественной войны, 
уже разрушающихся невниманием к 
памяти о них в перестроечные и после-
дующие годы.

Красный холм – по одну сторону 
дороги всего несколько домов от дово-
енной так и не восстановившейся боль-
шой деревни. А кому восстанавливать? 
Почти все мужское население осталось 
на полях боев Советского Союза и раз-
личных маленьких и больших стран, 

для многих из которых мы теперь 
враги, так как уничтожили фашизм. 

По другую сторону дороги погост, а 
рядом - мемориал с многочисленными 
холмиками и простыми памятниками. 
Остановились. Крупными красными 
бетонными буквами: «ПОЛЕ ПАМЯ-
ТИ».

Пошли вдоль заросших травой 
могил. На каждой мраморная или 
стальная доска с фамилиями погребен-
ных. Их очень много. Дальше - на 
постаменте трактор. Потом узнали – в 
память о трактористах, которые в 
послевоенные годы, возделывая про-
питанные кровью пашни, сложили на 
этих полях свои головы. Памятник 
мальчишкам, погибшим уже в наши 
дни от взрыва снаряда времен войны.

В 1985 году у села Красный холм 
этот мемориал заложил Александр 
Константинович Клименков. Позже 
мы с ним познакомились и подружи-
лись.

Он из Смоленской области, учился 
в техникуме связи. Увлекался музыкой. 
Создал вокально-инструментальный 
оркестр «Кривичи», который с концер-
тами объехал весь Советский Союз. 
Потом - институт, преподавательская 
деятельность, директор совхоза. В пору 
замалчивания многих страниц нашей 
истории, в том числе и трагических 
событий под Вязьмой в октябре-ноябре 
1941 года, когда только за несколько 
дней боев, защищая подступы к 
Москве, здесь полегли пять дивизий, 
Александр Клименков, невзирая на 
недовольство высших чинов, организо-
вал этот мемориал на самом высоком в 
районе месте. Проводившиеся ежегод-
но поисковые работы позволили найти 
и захоронить несколько тысяч остан-
ков воинов и по найденным медальо-
нам опознать многих из них.

Теперь каждый год в сентябре сюда 
приезжают их родственники, чтобы 
почтить память и поблагодарить людей 
за то, что была исправлена надпись 
«Без вести пропавший» на фамилии 
героев, своими телами прикрывших 
Москву в самые тяжелые дни войны.

Меня поразил рассказ одного при-
езжего из Новосибирской области – 
внука погребенного здесь воина:

«Когда началась война, дед наш 
служил срочную службу на западной 
границе и в боях участвовал с первых 
дней. Пришло только два письма. 
Потом семья получила сообщение, что 
он пропал без вести. И вот пришло 
письмо из военкомата, что останки 
нашего деда лежат здесь, под Вязьмой 
на «Поле памяти». Отец плакал. Он по 
болезни уже не может приехать сам, но 
мы с женой сразу собрались и привез-

ли земли из родной деревни. Отец 
жалел о том, что до этого светлого дня 
не дожил наш сосед, который младше 
деда и не воевал, но все годы после 
войны злил нас: «А ваш дед и отец сей-
час где-нибудь в Европе или Канаде 
живет. Пьет пиво, сосиски ест и не 
думает о своей семье». Вот ему бы про-
читать, что, нет - не «пропавший без 
вести», а павший  смертью храбрых, 
при  защите Родины и даже его - этого 
гадкого человека, чтобы и мы, и он 
жили! Спасибо Вам и низкий поклон от 
нашей семьи и всей деревни!»

Часто мы не можем оценить значе-
ние происшедшего, которое не затро-
нуло нас самих или наших близких. 
Для этих людей весточка из далекого 
сорок первого – огромное событие, для 
нас в лучшем случае – информация, не 
пролетевшая мимо уха. А это поле не 
просто память о прошлом  – это наш  
сегодняшний образ жизни, сочувствие 
и сострадание к ближним - это наша 
Вера! Как мы помним и верим, так мы 
и живем сейчас, так будут жить наши 
дети и внуки!

Потом, бывая в гостях у Александра 
Константиновича, я всегда удивлялся 
его энергии и трудолюбию. Професси-
онально играя на многих музыкальных 
инструментах, пишет стихи, прозу, 
музыку, выпустил несколько альбомов 
песен. Пройдя через жизненные испы-
тания, подлость и предательство, не 
озлобившись, поднялся на высшую 
ступень духовной истины – веру в Бога. 
Теперь уже отец Александр – настоя-
тель храма Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, который сам построил, выпол-
нив просьбу пришедшей к нему во сне 
Пресвятой Богородицы. Он мечтал 
возвести на Поле Памяти часовню. 
Получив благословение от митрополи-
та Смоленского и Калининградского 
Кирилла, пройдя массу согласований, 
оформил земельный участок, разрабо-
тал проект.

После долгих обсуждений, к кото-
рым он уже привлек и нас, решили от 
первоначальной задумки – построить 
деревянную часовню – отказаться и 
строить каменную часовню. У дороги, 
без охраны, она была бы слишком при-
влекательна для современных варва-
ров. Посвятить часовню Смоленской 
иконе Божией Матери Одигитрии 
(Путеводительнице). Эта икона неот-
лучно следовала с русскими войсками 
в 1812 году, и, наверное, никто не 
думал, что почти через 200 лет такая 
же икона вернется в эти места и займет 
место в часовне ее имени.

Главные иконы Вседержителя и 
Божией Матери Одигитрии были зака-
заны в старинной иконописной мастер-

ской, там же были изготовлены крест и 
главка. 12 августа 2005 года при стече-
нии большого количества людей часов-
ня была освещена епископом Вязем-
ским Игнатием. Сюда каждую пятницу 
и субботу стали приезжать молодоже-
ны, чтобы зажечь свечу памяти и воз-
ложить цветы, потомки воинов, погиб-
ших в войну на смоленской земле, 
школьники ухаживают за территорией 
всего мемориала.

И вот теперь это известие.
Кому это нужно, кому могла поме-

щать часовня на месте гибели сотен 
тысяч сыновей России? Маньяк или 
дурак, обиженный на весь свет?

Говорим о вере, о Боге. Спорим. 
Сводим все к обычным суетным нашим 
делам, но постоянно обращаемся к 
Богу с просьбами, и гневаемся, когда не 
шлется нам с неба благодать. Как 
маленькие дети, которым родители не 
дали конфету, сердимся на Того, Кто 
дал нам главное -  жизнь. А стоит в 
нашей жизни возникнуть некоторым 
сложностям, бежим и просим помочь. 
А в чем же заключается Вера?

Мы любим своих родителей, своих 
детей, стремимся выполнить основные 
заповеди Божьи. Не в этом ли и заклю-
чается основа Веры? Поэтому  в беде 
обращаемся к Нему с просьбой о помо-
щи. И Бог нам помогает. Не подачками 
каких-то благ, а поддержанием веры в 
лучшее, в людей, в свои силы.  Ведь 
Вера нужна не Богу, а нам, живущим на 
Земле.

И вспомнились мне слова Иоанна 
Златоуста, высеченные на скале одной 
из горных дорог в Пятигорске: «Верую-
щий не тот, кто верит, что Бог есть и 
Ему все возможно, но кто верует, что 
Христос умер на кресте за него и хочет 
освободить его от греховного плена».  

И подумалось. Возвышаясь над 
Полем памяти и раскинувшимися 
вокруг просторами, где в земле покоят-
ся еще не погребенные останки многих 
сотен тысяч защитников нашего Оте-
чества, часовня выделялась своим 
золотым куполом и свежей чистотой, 
как невеста среди суровых ратников. И, 
видимо, было свыше определено прой-
ти ей испытание.

Теперь часовня, обожженная взры-
вом тротилового заряда времен Вели-
кой  Отечественной войны, породни-
лась с холмиками через дорогу и зеле-
ными касками на них, пробитыми 
пулями и осколками снарядов, тракто-
ром, поставленным в память о погиб-
ших землепашцах, первыми проло-
живших мирную борозду по полям 
боев, мемориалом шестерым маль-
чишкам, сгоревшим в последних 
огненных языках от взрыва снаряда, 
многие годы ожидавшего свои жертвы.

Видимо, и часовня, приняв на себя 
этот подлый взрыв, собственной жерт-
венностью спасла чьи-то жизни от 
маньяка. А он по прошествии лет не 
понес никакого земного наказания. 
Наверное, так кому-то нужно?

И было чудо! Когда с помощью 
ломов вскрыли деформированную 
железную дверь, людям оно представи-
лось!

Выбитые окна, вывороченный 
бетонный пол, снесенная кровля, вся 
церковная утварь  сметена, перекоре-
жена, обожжена, засыпана штукатур-
кой, бетонной крошкой и пылью. А на 
полуразрушенной стене, над проло-
мом, образованным взрывом, на обыч-
ных гвоздях висели совершенно не 
пострадавшие две большие деревян-
ные резные иконы – Вседержителя и 
Божией Матери Одигитрии, светлыми 
спокойными ликами взирая на вдруг 
застывших в дверном проеме людей, 
как бы советуя им успокоиться и помо-
литься:  «На все воля Божья!»

Виктор Нефедьев

ПОЛЕ ПАМЯТИ



12 Вглядываясь в былое

ИСТОРИЯ ПРАВОСЛАВИЯ 
Как уже говорилось, 12 фев-

раля 2016 года в Гаване 
(Куба) состоялась встреча 

Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла и Папы 
Римского Франциска, по итогам 
которой была подписана совмест-
ная декларация о взаимодей-
ствии Церквей (см. стр. 4-5). Это 
первая встреча понтифика с гла-
вой Русской Православной Церк-
ви за последнее тысячелетие. Она 
произошла благодаря пересече-
нию маршрутов. Ввиду посеще-
ния Святейшим Владыкой 11-22 
февраля Латинской Америки и в 
это же время поездки Папы Рим-
ского в Мексику через Гавану.

Как отметил председатель Сино-
дального Отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ Влади-
мир Романович Легойда, «нынешняя 
встреча Святейшего Патриарха Кирил-
ла и Папы Римского дает надежду на 
возможность объединения трудов 
Предстоятелей Русской Православной 
и Римско-Католической Церквей в 
деле защиты христиан Ближнего Вос-
тока и Северной Африки от гонений, а 
также сотрудничества по иным важ-
ным для всех христиан вопросам. 
По этому не стоит ставить под сомнение 
надежду христиан всего мира на то, что 
этот шаг к миру и согласию является 
правильным и небезполезным».

А мы тем временем предлагаем 
нашим читателям интервью с прото-
иереем Вячеславом Бачиным, настоя-
телем храма Казанской иконы Божией 
Матери в Гаване, посвященное исто-
рии Православия на острове Свободы.

- Отец Вячеслав, расскажи-
те, пожалуйста, об основных 
исторических вехах деятельно-
сти Русской Православной Церк-
ви на Кубе.

- Выходцы из России посещали 
Кубу, жили в этой богатой испанской 
провинции еще в XVIII и XIX столети-
ях. В 20-х годах XX века на Кубу прибы-
ли представители первой волны рос-
сийской эмиграции. Они вместе моли-
лись, отмечали православные праздни-
ки. Периодически для окормления 
наших соотечественников в Гавану из 
Мексики приезжали клирики Констан-
тинопольского Патриархата. Грече-
ские священники служили литургии, 
совершали крещения, молебны и пани-
хиды. Обычно для этих целей предо-
ставлял свой дом бывший полковник 
царской армии Вячеслав Гуляев.

В конце 1950-х годов при поддерж-
ке греков, русских, украинцев, ливан-
цев и кубинцев консул Греции на Кубе 
Георгиос Хадгелиос начал сбор средств 
на возведение православного храма во 
имя святых равноапостольных Кон-
стантина и Елены. К концу 1958 года 
строительство храма было почти завер-
шено. А 1 января 1959 года на Кубе 
победила революция. Исходя из сло-
жившейся политической ситуации, 
при отсутствии реального прихода, 
греки решили отказаться от храма в 
пользу россиян. Был заключен акт о 
передаче церковного здания со всем 
имуществом русскоязычному сообще-
ству.

Православная община неоднократ-
но письменно просила Московскую 
Патриархию о помощи. Ее обращения 
не остались без внимания. В 1971 году 
Кубу посетил исполняющий обязанно-
сти Патриаршего Экзарха Централь-
ной и Южной Америки архиепископ 
(ныне - митрополит) Харьковский и 
Богодуховский Никодим (Руснак). Он 
освятил Константино-Еленовский 
храм. За богослужением по представ-
лению русскоговорящей диаспоры вла-

дыка Никодим рукоположил двух пра-
вославных кубинцев в священника и 
диакона. Приход поступательно разви-
вался. Однако в начале 1980-х годов 
его деятельность приостановилась, а 
здание храма было передано молодеж-
ному театру.

Новая страница в истории русского 
Православия на Кубе открылась в 
последнее десятилетие XX века. В апре-
ле 1991 года Посольство СССР в Гаване 
направило в Московскую Патриархию 
письмо, в котором сообщало о наличии 
благоприятных условий для возобнов-
ления служения Русской Православ-
ной Церкви на Кубе. Вскоре в Отдел 
внешних церковных сношений 
Московского Патриархата поступила 
просьба от кубинской Ассоциации 
советских граждан о создании прихода 
на Острове свободы.

В июле 1998 года состоялся визит 
на Кубу председателя Отдела внешних 
церковных сношений митрополита 
Смоленского и Калининградского 
(ныне - Святейшего Патриарха) Кирил-
ла. Визит принес хороший результат: 
политические и религиозные деятели 
страны высказались за восстановление 
прихода Русской Церкви. Но на Кубе 
по-прежнему действовал закон, запре-
щавший регистрацию новых религиоз-
ных объединений. Наступил напря-
женный период встреч, обсуждений.

В 1998 году в Панаме был учрежден 
приход Московского Патриархата в 
честь Покрова Пресвятой Богородицы. 
Его настоятель архимандрит Товия 
(Глазырин) стал осуществлять пастыр-
скую заботу о соотечественниках на 
Кубе. В 2001 году кубинские власти 
дали разрешение на полугодичное пре-
бывание в стране священника Русской 
Православной Церкви. В ноябре 2001 
года в Гавану был командирован иеро-
монах Маркелл (Фанышев). Начались 
регулярные богослужения, проводив-
шиеся в помещении российского тор-
гового представительства.

В 2004 году главный историк Гава-
ны доктор Эусебио Леаль выделил под 
русский храм участок в историческом 
районе города - Старая Гавана. В ноя-
бре того же года митрополит Кирилл 
вновь побывал на Кубе. Состоялась его 
встреча с Фиделем Кастро. Владыка 
показал команданте грамоты, которые 
планировал заложить в основание 
храма. Эти документы, написанные на 
русском и испанском языках, свиде-
тельствовали, что церковь строится с 
серьезной духовной перспективой. 
Фидель Кастро одобрил идею сооруже-
ния русского храма, сказав: «Мы не 
должны забывать подвига советских 
людей, которые так много сил и средств 
отдали когда-то Кубе. В память об этих 
жертвах, в память о том, что люди 
делали для нас, отрывая от себя, мы 
возведем этот храм на свои деньги...» 
Более того, он пообещал быть «комис-
саром этой стройки». Поставив свою 
подпись, команданте вернул Владыке 
грамоту на русском языке, а испанскую 
грамоту оставил себе.

14 ноября 2004 года в соборе свято-
го Франциска Ассизского, что в центре 
Старой Гаваны, владыка Кирилл совер-
шил первую в этом храме литургию 
византийского обряда. Вместе с рус-
скими архиереями и священниками, 
духовенством Константинопольской 
Церкви, российскими дипломатами, 
кубинскими гостями и прихожанами 
Владыка крестным ходом прошел до 
места, где планировалось воздвигнуть 
храм. Все происходило на высоком 
духовном подъеме. За крестом и хоруг-
вями несли флаги России и Кубы. 
Отслужив молебен, владыка Кирилл 
заложил капсулу с грамотой в фунда-
мент.

Закипели строи-
тельные работы. По 
окончании срока 
командировки вер-
нулся на родину отец 
Маркелл. Послуша-
ние настоятеля было 
возложено на иеро-
монаха Меркурия 
(Горбова). Отца Мер-
курия сменил прото-
иерей Владимир 
Клюев, который кон-
тролировал заверше-
ние строительства. 
Отец Владимир про-
водил службы в еще 
недостроенном зда-
нии, устраивал 
собрания прихожан, 
прививал им любовь 
к храму.

19 октября 2008 
года в Гаване в рам-
ках Дней России в 
Латинской Америке 
был совершен чин 
великого освящения 
храма в честь Казан-
ской иконы Божией 
Матери. Освящение 
возглавил митропо-
лит Кирилл в сослу-
жении сонма архипа-
стырей и пастырей 
Московского Патри-
архата и Русской 
Зарубежной Церкви. Присутствовали 
председатель Государственного Совета 
Кубы Рауль Кастро, другие кубинские 
руководители, вице-спикер Государ-
ственной думы РФ Любовь Константи-
новна Слиска, посол России на Кубе 
Михаил Леонидович Камынин, рос-
сийские и кубинские общественные 
деятели, соотечественники. Церемо-
ния началась звоном колоколов и 
пением хора Сретенского монастыря. 
После бого служения митрополит 
Кирилл вручил высокие церковные 
награды Раулю Кастро и ряду кубин-
ских чиновников, внесших вклад в воз-
ведение храма. На молитвенную 
память Владыка передал приходу 
икону Воскресения Христова.

- Вы упомянули о том, что 
первыми священнослужителя-
ми Московского Патриархата 
на Кубе были этнические кубин-
цы. Как сложилась их судьба?

- Да, в 1971 году архиепископ Харь-
ковский и Богодуховский Никодим 
поставил Иулия Домингеса Гарсия в 
пресвитера, а Роберта Руиса Фернанде-
са - в диакона. Отец Иулий происходит 
из верующей католической семьи. 
Окончив престижную французскую 
католическую школу Ла Сайе в Гаване, 
он продолжал духовные поиски. Отве-
ты на волновавшие его вопросы Иулий 
получил, познакомившись в 1964 году 
с членами русской православной общи-
ны.

В 1973 году отец Иулий и отец 
Роберт были приглашены в СССР. Они 
посетили Троице-Сергиеву Лавру, 
храмы Москвы и Украины. Им выпало 
счастье сослужить приснопамятному 
Святейшему Патриарху Пимену. Вско-
ре отец Иулий был избран секретарем 
Совета Церквей Кубы и на этом посту 
сделал немало для консолидации 
кубинских христиан. Священник 
Иулий Домингес тяжело перенес 
закрытие прихода: из-за переживаний 
батюшка частично потерял зрение, у 
него парализовало ноги. Его матушка 
Арсения выхаживала супруга, обезпе-
чивала всем необходимым.

Оправившись от недуга, отец 
Иулий прошел курс обучения журна-

листике, работал на радио Гаваны, 
писал статьи, книги. Его монография 
об истории Кубы была удостоена пре-
стижной премии. Свои труды отец 
Иулий подписывал «священник 
Иулий», но в редакциях подпись меня-
ли на «теолог Иулий».

Матушка Арсения - выпускница 
Гаванского университета, доктор фило-
логии, автор ряда научных публика-
ций. По сей день сотрудничает с Наци-
ональной библиотекой имени Хосе 
Марти в Гаване. Она приглашалась для 
научной работы и чтения лекций в Гар-
вардский, Принстонский и Йельский 
университеты. В Константино-
Еленовском храме матушка Арсения 
отвечала за поддержание чистоты, 
сама мыла полы, убиралась.

Мы вышли на отца Иулия, пригла-
сили его с матушкой посетить Казан-
ский храм. Встреча с ними принесла 
мне и прихожанам искреннюю радость. 
Когда позволяет здоровье, отец Иулий 
и матушка Арсения навещают приход. 
Стараясь держаться бодро, батюшка с 
умилением рассказывает о посещении 
Советского Союза, об участии в служ-
бах в русских храмах, с трепетом вспо-
минает своих прихожан из «царской 
России».

- Кто выступил инициато-
ром постройки Казанского 
храма? И кем был выполнен 
архитектурный проект и осу-
ществлялось строительство?

- В октябре 2008 года, на второй 
день после встречи с митрополитом 
Кириллом, Фидель Кастро через веду-
щую национальную газету «Гранма» 
обратился к кубинскому народу с пись-
мом, в котором констатировал: «После 
распада Советского Союза Церковь не 
стала союзником империализма. Вот 
почему в 2004 году, когда митрополит 
Смоленский и Калининградский 
Кирилл посетил нашу страну, я пред-
ложил построить собор Русской Право-
славной Церкви в столице Кубы - как 
памятник российско-кубинской друж-
бы». Божиим благословением это 
желание команданте «совпало» с дав-
ней мечтой русскоязычной колонии о 
своем храме.

Святейший Патриарх Кирилл в Казанском соборе Гаваны
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Известный московский архитектор 
Алексей Ростиславович Воронцов, сле-
дуя традициям древнерусского зодче-
ства, спроектировал белоснежный пяти-
главый храм. Его украшает шатровая 
колокольня в стиле XVII века. Храм 
настолько удачно «вписался» в облик 
Старой Гаваны, что туристы не верят, 
что ему всего два года. Церковь возведе-
на на месте снесенных ветхих домов. 
Московский Патриархат оплатил рассе-
ление жильцов. Куба же взяла на себя 
все расходы по строительству. Иконо-
стас, купола и колокола были привезе-
ны из России.

Казанский храм в Гаване - един-
ственный, построенный для Русской 
Церкви силами государства, не входя-
щего в ее каноническое пространство. 
Причем речь идет о небогатой стране. 
Мы искренне благодарны кубинцам за 
столь благородный поступок.

- Что представляет собой 
русская православная община на 
Кубе?

- Преемственности поколений в рус-
скоговорящей общине по историческим 
причинам не было. Из наших соотече-
ственников, проживающих на острове, 
около 2 тысяч человек считают себя 
православными. Это выходцы из быв-
ших советских республик, в основном 
женщины, приехавшие на Кубу с 
мужьями-кубинцами. Многие браки 
распались, в дальнейшем судьба «рус-
ских жен» сложилась по-разному. Они 
уже в достаточно зрелом возрасте, на 
Кубе у них дети и внуки.

В большинстве своем соотечествен-
ники выезжали из СССР комсомольца-
ми и членами партии, естественно, не 
имея за спиной религиозного воспита-
ния. Посещая Казанский храм, они 
познают мир Православия. Наши при-
хожане живут в разных провинциях, 
собрать всех их на богослужении крайне 
затруднительно (личные автомобили - 
это редкость). Чтобы верующие могли 
посетить храм на большие церковные 
праздники, мы помогаем им оплачи-
вать аренду автобусов.

Среди прихожан - сотрудники 
посольства России. Добрые отношения 
с российской дипломатической мисси-
ей и Генеральным консульством в Гава-
не позволяют нам совместно проводить 
культурные мероприятия.

В приходе есть и коренные жители 
Кубы. Пятеро кубинцев поют в хоре. 
Один из них - Александр. Для него неза-
бываемы годы, проведенные в СССР, 
где его папа учился в Военно-воздушной 
инженерной академии имени Н. Е. 
Жуковского. Православную веру юноша 
принял уже на Кубе, во многом благода-
ря дружбе с молодым верующим росси-
янином, который так же, как и он, увле-
кается парапланеризмом.

За прошедший год в Казанском 
храме семеро кубинцев прошли Таин-
ство Крещения. Трое из крестившихся 
постоянно посещают богослужения.

- Чем живет Казанский при-
ход сегодня?

- Наш приход - малая частичка 
огромного цивилизационного про-
странства, именуемого Русским миром. 
Под сводами Казанского храма молятся 
Богу русские и украинцы, белорусы и 
грузины, казахи и кубинцы, французы и 
канадцы. Сейчас приход находится в 
стадии становления, жизнь церковной 
общины только налаживается.

Каждое воскресенье после литургии 
мы с прихожанами переходим в здание 
Русского дома при храме, беседуем, 
делимся мнениями, просматриваем 
видеофильмы о Православии и России.

В воскресной школе ведутся заня-
тия для детей разных возрастов (боль-

шая часть учеников - это дети россий-
ских дипломатов и внуки наших сооте-
чественников).

С января 2009 года при храме функ-
ционирует русская библиотека с читаль-
ным залом. Посольство России переда-
ло ей почти 350 книг. Любой желаю-
щий может воспользоваться нашим 
книжным собранием. При приходе 
будет образована и видеотека.

В ноябре 2009 года в фойе Русского 
дома открылась постоянно действую-
щая фотовыставка о Православии в 
современной России, подготовленная 
приходом и российским посольством. 
Первая экспозиция была посвящена 
святыням русского Севера. Библиотека 
и выставка фотографий работают еже-
дневно.

Осенью того же 2009 года мы возоб-
новили при храме курсы русского 
языка, разбитые на две возрастные 
группы. В старшей группе в первом 
учебном году занимались более 40 чело-
век, в младшей - 10 малышей.

В средней школе при Посольстве 
России преподаются основы православ-
ной культуры, также в старшей и млад-
шей группах.

Для испаноговорящих прихожан 
нами издан православный молитвослов 
на испанском языке.

В ноябре 2010 года по благослове-
нию Святейшего Патриарха Кирилла в 
наш храм была передана икона препо-
добного Серафима Саровского с части-
цей святых мощей. Икона написана в 
Свято-Троицкой Серафимо-Дивеевской 
обители.

Многие вопросы, связанные с дея-
тельностью прихода, согласовываются с 
Отделом религий Центрального коми-
тета Коммунистической партии Кубы. 
Таковы законы государства. Руководит 
этим отделом Каридад Диего Бельо. В 
1980-е годы она училась в СССР, хорошо 
знает русскую культуру.

- Поддерживает ли Казанский 
приход связи с гаванским прихо-
дом Константинопольского 
Патриархата?

- У нашего прихода сложились 
теплые отношения с приходом храма 
Святителя Николая Чудотворца Кон-
стантинопольского Патриархата. Эта 
небольшая по размерам церковь распо-
ложена в ограде католического собора 
Франциска Ассизского, в ста метрах от 
Казанского прихода. Никольский храм 
был освящен Святейшим Патриархом 
Константинопольским Варфоломеем в 
ходе его пребывания на Кубе в 2004 году.

Я часто встречаюсь с настоятелем 
архимандритом Афинагором и клири-
ками храма, приглашаю их и прихожан-
греков на наши праздники и мероприя-
тия. Они, в свою очередь, приглашают 
нас. Вместе мы участвуем в межконфес-
сиональных форумах.

- Какие взаимоотношения у 
прихода с Католической Церко-
вью Кубы?

- Куба - страна с преимущественно 
католическим населением. Ныне из 
более 11 миллионов кубинцев 70 про-
центов исповедуют католицизм. Поис-
тине историческим событием для Кубы 
был приезд в январе 1998 года папы 
Иоанна-Павла II по личному приглаше-
нию Фиделя Кастро. Понтифик посетил 
Гавану и несколько провинций, служил 
мессы. После визита папы день Рожде-
ства Христова (по григорианскому 
календарю) вновь занял свое место в 
календаре государственных праздников 
Кубы. В настоящее время свою миссию 
на Острове свободы исполняют 17 епи-
скопов и 1259 священнослужителей 
Католической Церкви (в 2006 году - 13 и 
1100 соответственно).

Наши отношения с Католической 
Церковью носят взаимоуважительный, 
рабочий характер. По благословению 
архиепископа Гаваны кардинала Хайме 
Ортега Аламино в период сооружения 
Казанской церкви нам предоставлялись 
католические храмы для совершения 
богослужений. Кардинал Ортега присут-
ствовал на освящении Казанского храма. 
В прошлом году католическая архиепи-
скопия разрешила нам проводить служ-
бы в храме в предместье столицы для 
детей-украинцев, которые лечатся на 
Кубе от последствий катастрофы на Чер-
нобыльской атомной электростанции 
(кубинцы целиком оплачивают их пре-
бывание и медицинское обслуживание).

- В марте 2010 года по пригла-
шению Святейшего Патриарха 
Кирилла Москву посетил предсе-
датель ученого совета Кубин-
ского офтальмологического 
института Франк Эгиас. При 
каких обстоятельствах возник-
ла идея этой поездки?

- В октябре 2008 года митрополит 
Кирилл накануне освящения Казанско-
го храма побывал в нескольких меди-
цинских центрах Кубы, в том числе в 
офтальмологическом институте. Вла-
дыка был приятно удивлен высоким 
уровнем работы этих учреждений. На 
Кубе много внимания уделяется разви-
тию здравоохранения. Страна создает 
уникальные медицинские разработки, 
реализует межгосударственные меди-
цинские проекты с Россией, Венесуэ-
лой, Бразилией, Вьетнамом, Ираном, 
Китаем и Индией.

В офтальмологическом институте 
митрополит Кирилл встретился с рабо-
тающими там нашими соотечественни-
ками, которые рассказали о том, что в 
советскую эпоху этот центр сотрудни-
чал с Институтом микрохирургии глаза, 
возглавляемым Святославом Николае-
вичем Федоровым, но с распадом СССР 
отношения прервались. Владыка пред-
ложил свое содействие в их восстанов-
лении. Уже став предстоятелем Русской 
Православной Церкви, он скоордини-
ровал приглашение председателя уче-
ного совета Кубинского офтальмологи-
ческого института доктора Франка Эги-
аса на стажировку в Межотраслевом 
научно-техническом комплексе 
«Микрохирургия глаза» имени акаде-
мика С. Н. Федорова.

Доктору Эгиасу запомнились засне-
женная Москва, экскурсии в Кремль, 
Храм Христа Спасителя, музей на 
Поклонной горе, где его особо поразил 
стенд, посвященный кубинцам, воевав-
шим в годы Великой Отечественной 
войны в рядах Красной армии. Франк 
признателен Святейшему Патриарху 
Кириллу за аудиенцию. Конечно, самые 
яркие воспоминания у него - о практике 
в российском институте, участии в опе-
рациях, общении с российскими врача-
ми и простыми людьми. Везде, по сло-
вам доктора Эгиаса, люди, узнавая, что 
он с Кубы, выражали желание помочь.

- Какие у вас впечатления от 
Кубы?

- Здесь удивительная природа, 
яркие краски, климат тропический, 
жаркий, очень влажный, 11 месяцев в 
году солнечно. Остров напоминает 
огромную оранжерею. В отличие от 
России, на Кубе лишь два климатиче-
ских сезона: дождливый (май-октябрь) 
и сухой (ноябрь-апрель). В летне-
осенний период в карибском регионе 
зарождаются тропические циклоны, 
нередко перерастающие в ураганы.

На Кубе продолжается строитель-
ство социалистического общества. У 
социализма до сего дня сохраняются 
достижения в образовании, медицине 
и других социальных областях. Кубин-
цы - одна из самых здоровых наций. 
Средняя продолжительность жизни 
составляет 76 лет. Детская смертность 
- одна из самых низких на планете. С 
другой стороны, Куба более полувека 
пребывает в экономической блокаде. 
Основные продукты питания распре-
деляются по карточкам. Месячная зар-
плата не превышает 15-20 долларов. 
Но несмотря ни на что, кубинцы не 
сдаются. Они оптимистичные, искрен-
ние, открытые, любящие жизнь люди.

Протоиерей Вячеслав Бачин, 
беседа с которым в свое время была 
опубликована на портале pravoslavie.
ru, родился 26 мая 1965 года в Енисей-
ске. Обучался в Ленинградском выс-
шем военно-политическом училище 
Министерства внутренних дел 
СССР. В 1987-1990 годах проходил 
службу в рядах Вооруженных сил.

В феврале 1991 года принял свя-
тое крещение. Стал трудником 
Свято-Троицкого собора в Краснояр-
ске. В ноябре 1991 года в Свято-
Троицкой Сергиевой Лавре получил 
благословение архимандрита Кирил-
ла (Павлова) на принятие священно-
го сана. В декабре того же года был 
рукоположен в диакона, а затем в 
священника.

В 1991-1994 годах являлся клири-
ком приходов в Назарове, Ачинске и 
Красноярске. С июля 1994 года - 
настоятель храма Покрова Пресвя-
той Богородицы в Назарове. В авгу-
сте 1998 года назначен благочинным 
Канского округа и настоятелем 
Свято-Троицкого собора в Канске. В 
2001 году возведен в сан протоиерея. 
В 2004 году окончил Московскую 
духовную семинарию. С марта 2005 
по апрель 2008 года - секретарь Крас-
ноярского епархиального управления, 
настоятель Покровского кафедраль-
ного собора в Красноярске, благочин-
ный Красноярского округа.

С октября 2008 года служил в 
московском храме Святой Живона-
чальной Троицы в Хорошеве. С марта 
2009 года настоятельствует в 
храме Казанской иконы Божией 
Матери в столице Кубы Гаване.

Беседовал Мигель Паласио
http://blog.beinenson.

news/2016/02/05/kirill-francisk-cuba/

НА КУБЕ  

Собор Казанской иконы Божией Матери в Гаване
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ЛИЦЕМЕРИЕ ХУЖЕ
ИНТЕРВЬЮ С ПИСАТЕЛЕМ СЕРГЕЕМ ШАРГУНОВЫМ

Сергей Шаргунов — писатель, 
главный редактор интернет-
издания «Свободная прес-

са», сын известного священника 
— протоиерея Александра Шаргу-
нова. Сегодняшний разговор не 
только и не столько о литературе, 
сколько о реальных жизненных 
историях, из которых и рождают-
ся хорошие книги.

СОВЕТСКИЙ ШКОЛЬНИК ИЗ СЕМЬИ 
СВЯЩЕННИКА

— Сергей, в очерке «Мой 
батюшка» вы писали, что обыч-
но скрывали, кем работает ваш 
отец. Понятно, что это особен-
ность времени, что не скрывать 
было опасно. Но вам самому не 
приходилось испытывать сму-
щение из-за того, что папа не 
«обычный» человек, а священник, 
«поп»? Перед одноклассниками, 
например.

— Помню, я дружил с одной девоч-
кой, и как-то раз она мне сказала: «Не 
буду больше с тобой общаться, мне 
бабушка запретила, потому что у тебя 
папа — священник!» Несколько раз я в 
детстве сталкивался с осуждением свер-
стников. Одноклассник сказал ехидно, 
что видел, как я вхожу в церковь, другой 
мальчишка ругался из-за того, что уви-
дел у меня на шее крестик.

Но все же главное, почему я не 
называл папу священником при «посто-
ронних» — это домашнее воспитание. 
Просто в тогдашней ситуации лишний 
раз подставляться было неправильно, и 
родители меня щадили — чтобы не 
было лишних разговоров и чтобы 
маленькому ребенку не приходилось 
выслушивать неприятные слова в адрес 
собственной семьи или просто ощущать 
неприветливость. Потому что, когда я 
был маленьким, я, конечно, рвался рас-
сказать всем на свете, что я был в церк-
ви на празднике, что меня там кропили 
святой водой и прочее. Я уже с четырех 
лет начал прислуживать в алтаре. 
Помню, как владыка Киприан (Зернов; 
архиепископ Берлинский и Среднеев-
ропейский, почетный настоятель 
Московского Скорбященского храма на 
Ордынке. — Ред.) вверял мне старинное 
окованное Евангелие размером с мое 
туловище, и я его держал. Я был уверен, 
что стану священником, когда вырасту, 
и даже играл в священника. Из-за этого 
тоже возникали всякие коллизии. Как-
то раз папа очень на меня рассердился: 
к нам пришел какой-то гость, а я вдруг 
начал бегать, размахивая часами на 
цепочке, как кадилом, а потом взял 
мамин платок и стал трясти им, как пла-
том над чашей. Папа, конечно, выста-
вил меня вон.

Поэтому, когда взрослые задавали 
вопрос, кто твой отец, я отвечал, как 
научили родители, — переводчик (а 
папа действительно долгое время рабо-
тал переводчиком). И потом даже отве-
чал так по инерции. В последний раз я 
сказал «переводчик», как сейчас помню, 
осенью 1992 года. Мы с семьей были на 
даче, и соседка спросила меня об этом 
из-за забора. И потом она недоумевала, 
когда от мамы услышала совершенно 
другой ответ. Тогда мне и прояснили, 
что скрывать уже не нужно. Потому что 
наступило другое время: было пышно 
отпраздновано тысячелетие Крещения 
Руси, все ломанулись в храмы.

— В чем особенности воспи-
тания в семье священника? Чув-
ствовали ли вы отличия между 
вашим воспитанием и воспита-
нием одноклассников, друзей?

— Конечно, особенности есть. И хотя 
я наблюдал много очень разных семей 
священников, мне кажется, что в целом 
религиозное воспитание дает какой-то 

правильный романтизм и идеализм, 
какую-то нужную окрыленность, без 
которых сложно в жизни. Это почти 
всегда — привычка к труду, в том числе 
и к труду умственному. Привычка к 
отзывчивости. И в семьях династийных, 
где дети пошли по стопам своих родите-
лей, и в семьях, где дети становились 
певцами, художниками, архитектора-
ми, краснодеревщиками и много кем 
еще, присутствует какая-то правильная 
закваска. Даже когда человек, казалось 
бы, пошел совсем в другую сторону. 
Писатель Варлам Шаламов, например, 
был сыном священника, и хотя он не 
был религиозен, тем не менее вот эту 
обостренную совестливость пронес 
через всю свою жизнь и творчество. 
Собственно, из семей священников 
часто выходили люди, отзывчивые к 
судьбе народа, как бы это громко ни зву-
чало.

Бывает, конечно, и по-другому. 
Бывают родители-неофиты, родители-
максималисты, и здесь, мне кажется, 
нужно учиться проявлять деликат-
ность по отношению к собственной 
семье. Поскольку это может аукнуться 
обратной реакцией. Но и не обязатель-
но обратной — по-разному все склады-
вается. Что касается моей семьи, с 
самого детства она привила мне боль-
шой интерес к книгам, знаниям, исто-
рии, в том числе и новейшей. Первой 
книгой, которую я прочитал, были 
жития святых, собранные в Америке 
монахиней Таисией (Карцовой). При-
чем выпускалась она тогда в папиной 
подпольной типографии. Сейчас об 
этом можно говорить, а в то время его, 
конечно, могли за это посадить — но он 
выпускал православную литературу 
для распространения в среде верую-
щих. Кроме того, я с детства читал 
по-цер ков но сла вянс ки, имел представ-
ление о богослужении и знакомился с 
богатой духовной культурой, без кото-
рой практически никогда не было рус-
ских писателей. Мне кажется, это тоже 
очень важно.

— А какие истории из тех, 
что рассказывал отец, вас осо-
бенно цепляли?

— Мне всегда нравилась папина 
история из Суворовского училища. 
Мальчишки один другому должны 
были передавать матерное словцо. А на 
папе почему-то закоротило, и он не смог 
произнести. Его пытались дразнить 
«святым», но поскольку у него были 
крепкие кулаки, попытки быстро пре-
кратились.

Мне кажется, что священнический 
дар — именно дар — все-таки был зало-
жен в нем изначально. Бывает священ-
ническая династийность, но бывает, 
люди прямо рождаются священниками. 
Не знаю, не говорю ли я здесь ересь, но 

по отношению к папе у меня сложилось 
именно такое впечатление.

ВЫСТРЕЛИТЬ И НАПОИТЬ ЧАЕМ

— Вы говорили, что в детстве 
сами хотели стать священни-
ком. А в какой момент желание 
пропало?

— Просто подрос и стал понимать, 
насколько это серьезно.

— А ваша литературная дея-
тельность для вас — служение?

— Литература — это самое главное 
из того, чем я занят. Я сейчас завершаю 
большую книгу о Валентине Катаеве из 
серии «Жизнь замечательных людей». 
Немногие знают, что этот писатель про-
исходил из старинного священническо-
го рода и что его троюродными братья-
ми были архиепископы-новомученики. 
Многие думают, это просто некий совет-
ский писатель — а на самом деле блестя-
щий стилист, ученик Бунина, белый 
офицер. Удивительная траектория 
жизни от темного подвала в одесской 
ЧК, где его должны были расстрелять, 
до зала в Кремле, где ему вешали звезду 
Героя соцтруда. Очень сложная, боль-
шая биография, очень сложный, боль-
шой писатель.

— Какие темы, вопросы вас 
наиболее интересуют как писа-
теля?

— Мне интересен герой. Во-первых, 
как человек, выражающий время, а 
во-вторых, как сильная личность, кото-
рая производит впечатление. Наше 
время дает нам разные типажи, инте-
ресных и ярких и достойных персона-
жей. Недавно я написал рассказ «Свой» 
про трагическую судьбу добровольца, 
который уехал в Донбасс. А если бы у 
меня было больше времени, я бы напи-
сал и про приключения чернокожего 
ополченца Бенеса Айо (он родом из 
Латвии, там отстаивал права русских), и 
про жизнь и работу современного врача. 
И про знакомого священника из Ярос-
лавской области: историк по образова-
нию, двадцать лет служит в сельском 
храме, денег со старушек не берет. Как-
то раз храм хотели ограбить, и батюшка, 
понимая, что не может быть убийцей, 
просто выстрелил из двустволки в небо. 
Один из грабителей упал в снег, свя-
щенник его схватил, скрутил — а потом 
отпаивал чаем и вел душеспасительные 
беседы. Вот один из ярких, прекрасных 
русских людей. О таких людях хочется 
говорить, потому что рассказы о силь-
ных личностях очень важны для под-
держания духа, вне зависимости от 
любой актуальной социальной повест-
ки. Поэтому мне бы хотелось продол-
жить традиционный в литературе поиск 
героев времени.

— А есть ли для вас границы в 
творчестве, барьеры в темах, в 
методах?

— Я стараюсь не употреблять нецен-
зурную лексику. Я считаю, что литера-
тура должна давать человеку чувство 
надежды, в том числе через красоту 
слова. Описывая даже самые напряжен-
ные ситуации, когда взрослые мужики в 
крови и в поту, можно достичь вырази-
тельности и другими средствами, найти, 
что называется, эвфемизмы.

Но кроме мата существуют и другие 
плохие вещи: можно произносить 
милые слова, которые будут насквозь 
лицемерны, и это хуже любой брани. 
Нужно понимать, насколько сложная 
сфера — литература. Но при этом я 
думаю, что большая литература откры-
вает другое измерение. Это всегда рана, 
это всегда вызов, поиск человеком под-
линности, настоящего в жизни.

О ЧЕМ МОЛЧИТ ЛИТЕРАТУРА

— Сегодня большая литера-
тура существует, на ваш 
взгляд?

— Конечно, существует. Есть инте-
ресные и большие писатели — и Евге-
ний Водолазкин, и Алексей Иванов, и 
Александр Терехов, и Захар Прилепин. 
Я считаю, что все продолжается. В лите-
ратуру, как мне кажется, вернулись кра-
ски, она сейчас стала очень разнообраз-
ной и сложной. Если литература услов-
ного постмодернистского времени — 
это все-таки литература некой издевки 
и деконструкции, то сегодня я вижу и 
возвращение внимания к человеку, к 
реальной жизни, к достоверности.

— Какие вопросы, на ваш 
взгляд, все еще остаются неот-
веченными? Что большие писа-
тели обходят стороной?

— Сочетание литературы с социаль-
ными бедами. У Ивана Бунина, у Леони-
да Андреева, у Максима Горького сюже-
ты частной человеческой жизни риф-
мовались с сюжетами современности, а 
сегодня в литературе этого практически 
нет. Не хватает осмысления историче-
ских событий. Например, у нас почти 
нет новой прозы, связанной с войной на 
Украине, с драмой Донбасса. Я говорю 
даже не об осмыслении этих событий, 
не о выводах, не об ответах — я катего-
рический противник превращения 
литературы в листовки. Но если бы в 
книгах появились рассказы о людях 
внутри событий, воздух времени, для 
меня это было бы важно…

— Вы часто путешествуете 
по деревням, селам, городам Рос-
сии, причем с разными целями — 
и преподавать в школах, и 
выступать в библиотеках, и 
просто наблюдать жизнь людей 
и узнавать их истории. Какие 
поездки вам особенно запомина-
ются?

— Некоторое время назад побывал в 
далеких деревнях Кировской области, 
на родине моих бабушки и дедушки, 
пообщался с местными жителями, даже 
нашел там свою родственницу. Увидел 
бревенчатый дом, где прошло папино 
детство. В этой избе он играл в войну и в 
момент, когда на фронте убили его отца, 
закричал: «Папку убили!» Такое у него 
было озарение.

А теперь собираюсь поехать в Туль-
скую область, в монастырь, где живет 
столетний монах, один из родственни-
ков Валентина Катаева. У него очень 
много воспоминаний, связанных с вой-
ной, с эмиграцией. Он уехал из России в 
Австралию, но в 90-е годы решил вер-
нуться — и поселился в Тульской обла-
сти. Очень бодрый, даже мобильным 
телефоном пользуется. Надеюсь, нам 
удастся с ним повидаться.

Я стараюсь что-то успевать и поми-
мо литературы — помогать, чем могу, 
людям, отзываться на то, что волнует. 
Для меня личное общение — большая 
драгоценность. Никогда нет ощущения, 
что это пустая трата времени. Можно, 
конечно, связаться по скайпу, предло-
жить посмотреть меня по телевизору 
или прочитать тексты — но вот ты при-
ходишь в нетопленное помещение 
сельской библиотеки, там сидит какое-
то количество людей, и взрослых, и 
молодых — и это общение с глазу на 
глаз дает какой-то импульс. Или препо-
давание в школе. Приезжаешь в 31-й 
челябинский лицей, проводишь там 
уроки литературы и понимаешь, что все 
будет иметь правильные последствия. 
И действительно, спустя годы эти уче-
ники пишут письма, ищут и находят 
себя в литературе, в журналистике. 
Многие, как известно, считают себя 
гениями, уверены, что их сразу напеча-
тают, хотя это, конечно, не так. Мне на 
почту ежедневно приходит сотня 
писем: не всегда есть возможность про-
читать и быть рецензентом всех произ-
ведений, но тем не менее я стараюсь 
помогать кому могу и реагировать на 

Писатель Сергей Шаргунов
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С отцом, священником Александром Шаргуновым
каждое письмо. Тем более если пишут о 
какой-то беде.

— Были ли ситуации, когда вы 
почувствовали, что реально 
помогли человеку?

— Часто бывает так, что я просто 
бросаю клич, а люди помогают. Это 
происходит почти каждую неделю. 
Например, недавно многодетная семья 
осталась без крыши над головой: жен-
щина попала в аварию, была временно 
нетрудоспособна и не могла оплатить 
съемную квартиру. Написал статью, ее 
опубликовали на нескольких ресурсах 
— и за неделю собрали деньги на дом в 
Пушкино. Удавалось собрать средства 
не на одну операцию и на многое дру-
гое. Но лично стараюсь по этим пово-
дам не рапортовать…

Здорово, что такие механизмы под-
держки работают и что у нас есть взаи-
мопомощь и взаимовыручка. Только 
что опубликовал на сайте «Свободной 
прессы» текст о сборе гуманитарной 
помощи для Горловки, где очень много 
погибших, раненых, разрушенных 
больниц, школ и так далее — и отклик 
пошел сразу же.

А вообще, когда приходится что-
нибудь кому-нибудь отвечать по поводу 
Церкви, я всегда указываю, что самый 
главный институт социальной защиты 
сегодня — это Русская Православная 
Церковь. Каждый день мне на элек-
тронную почту присылают огромное 
количество отчетов (я специально 
попросил об этом) о помощи больным, 
матерям, бездомным, безпризорным, 
наркозависимым, сидящим в лагерях. 
Это огромная налаженная работа, кото-
рой занимаются все приходы. Но в сред-
ствах массовой информации об этом 
редко упоминается…

НАМ НАДО ОПАСАТЬСЯ СТАЙНОСТИ

— Вам с детства довелось 
быть знакомым со многими 
известными и интересными 
людьми из прихода вашего отца, 
из литературной и журналист-
ской среды. Кто на вас произво-
дил наиболее сильное впечатле-
ние?

— Я был знаком с младшей сестрой 
Марины Цветаевой Анастасией Ива-
новной Цветаевой, которая была духов-
ной дочерью моего папы, с писателем-
эмигрантом Владимиром Емельянови-
чем Максимовым, который был глав-
ным редактором парижского журнала 
«Континент», с собственным двоюрод-
ным дедушкой — режиссером Сергеем 
Аполлинариевичем Герасимовым.

Однажды в Лондоне мы с папой 
встречались с митрополитом Сурож-
ским Антонием. И хотя я в свои 13 лет 
был очень заинтересован общением с 
ним, он сказал мне, шутя, что в детстве 
тоже так умел — спать с открытыми 
глазами. Отсылаю к своему очерку 
«Солнечные антресоли митрополита 
Антония», там я рассказываю об этой 
встрече более подробно. Очень важно в 

человеке — ощущение, которое от него 
остается, а владыка Антоний, я помню, 
был со мной очень добр. Такие встречи 
запоминаются и, вот уж точно, еще в 
детстве придают тебе какой-то вес, 
дают ощущение какого-то праздника.

— В наши дни ученые снова 
исследуют мощи царской семьи, 
так как вопрос об их подлинно-
сти все еще открыт. В «Книге 
без фотографий» вы писали, что 
часть останков, обнаруженных 
в годы «перестройки» в Ганиной 
Яме, долгое время хранилась у 
вас дома. Как это получилось?

— Однажды к нам пришел исследо-
ватель, историк, который через архивы 
сумел узнать место, где были закопаны 
расстрелянные. Он откопал их среди 
уральских болот и попросил папу часть 
останков — пуговицы, ткани, брошь, 
черепа и кости — схоронить в нашей 
квартире. Так они оказались у нас, 
когда об этом еще не знала ни Москва, 
ни страна, ни весь мир. Но я уже знал, 
и это было для меня как чудо. Кстати, 
папа прикладывал большие усилия 
для канонизации великой княгини 
Елизаветы Федоровны: помню, на 
самой заре перестройки он написал 
большую статью о ней в «Литератур-
ной газете».

— А кто еще из новомучени-
ков имеет для вас особое значе-
ние?

— Еще не все из тех верующих 
людей, о которых знала моя семья, 
канонизированы. Был, например, 
публицист Михаил Осипович Меньши-
ков, которого в 1918 году расстреляли 
прямо на глазах у жены и детей. В своем 
исследовании о Валентине Катаеве я 
упоминаю его троюродных братьев. 
Архиепископ Пахомий (Черниговский) 
и архиепископ Аверкий (Волынский) 
погибли с разницей в 16 дней в ноябре 
1937-го — первому сделали смертель-
ную инъекцию в тюремной клинике 
НКВД в Котельниче, второго расстреля-
ли в Уфе.

Очень значимой для меня фигурой 
остается святитель Лука (Войно-
Ясенецкий). Это человек, который про-
шел тяжелейший путь заключений и 
страданий — и при этом достойно слу-
жил Богу, Отечеству, людям и даже удо-
стоился Сталинской премии.

— Есть ли в вашей жизни чело-
век, которого вы могли бы 
назвать своим Учителем?

— Их много. Это и писатели-
классики, и писатели-современники, 
которые для меня художественно 
важны. Одновременно с этим, мне 
кажется, учитель не обязательно дол-
жен быть высоколобым академиком, но 
мы должны учиться и у своих ближних. 
Для меня учитель — мой сын. И даже 
простая бабушка на лавочке тоже может 
быть учителем.

— Действительно было 
такое, что простая бабушка 
помогла чему-то научиться?

— Важным моим учителем была 
моя собственная бабушка, единствен-
ная, которую я застал в живых. У бабуси 
было всего два класса образования, и 
при этом она истово и страстно писала 
письма знакомым и подругам, знала 
очень много удивительных слов, посло-
виц, изречений. В ней было нечто не 
просто вятское, а древнерусское. 
Помню, как еще на первом курсе жур-
фака читал вслух про Кия, Щека, Хори-
ва и сестру их Лыбедь — и внезапно 
услышал эхо и понял, что она слово в 
слово вторит старинной легенде. И я 
даже написал рассказ о ней — «Бабушка 
и журфак». Она много чего дала мне: 
читала все мои первые статьи, подска-
зывала, советовала, рассказывала исто-
рии из своей жизни. Как-то раз я пока-
зал ей книгу про войну — и она вдруг 
начала своим желтым ногтем корябать 
изображение Гитлера со словами: 
«Мужа мово убил!»

В общем, бабушку я очень любил и 
много с ней советовался, при том, что 
она была простым деревенским жите-
лем. Простота — это совсем не то, что 
нужно чванливо воспринимать. Неда-
ром Лев Николаевич Толстой учился 
уму-разуму у крестьян и даже подражал 
одному из них — Епифанию — не толь-
ко в поступках, но и в жестах и движени-
ях, а крестьянские дети в толстовской 
школе отчасти воспитывали учителей. 
Александр Сергеевич Пушкин общался 
с крестьянами в Святых Горах, и, конеч-
но, не было бы Пушкина без Арины 
Родионовны. При этом очень важно 
развивать самостоятельное мышление. 
Самое опасное и самое распространен-
ное сегодня — это стайность, штампы, 
коллективное мышление на любые 
темы, пошлая претенциозность. Вот 
этого надо опасаться.

«НОЧ УЖОСОВ», ИЛИ КАК ПРИПОДНЯТЬСЯ 
НА УРОВЕНЬ РЕБЕНКА

— В одном из интервью вы 
сказали, что больше всего на 
свете любите своего сына Ваню. 
Какие моменты, проведенные 
вместе с ним, вы считаете самы-
ми важными?

— Самые разные моменты, когда ты 
понимаешь, что сейчас ребенок чувству-
ет в тебе друга и союзника.

— Вы с сыном — друзья?
— Я вообще не сторонник всяких, 

как мне кажется, звероватых концеп-
ций о том, что с детьми нужно пожестче. 
Важна доверительность по отношению 
к нему. Важно давать ему пространство 
для действий и слов. Не думаю, что все 
это превратится в эгоизм (хотя, конеч-
но, всякое чадо может обнаглеть и сесть 
на шею: все-таки вопрос воспитания в 
каждой семье индивидуален). Мы 
достаточно быстро вырастаем и запоми-
наем те обиды, которые нанесли нам 
взрослые — пускай даже они нанесли их 
и по делу. Поэтому мне кажется, что 
теплота общения очень существенна.

— А на практике как быть 
ребенку другом?

— С самого раннего возраста вни-
кать в его интересы, искать общие. 
Побольше разговаривать и пытаться 
чем-то заинтересовать. Например, все 
той же литературой.

— Получается?
— Конечно. Если занимательно что-

то рассказать, ребенок обязательно 
заинтересуется. Помню, про гоголев-
ские произведения рассказал Ване что-
то будоражащее, цепляющее детское 
воображение. И он взял и сам начал 
читать Гоголя. А потом написал рассказ 
«Ноч ужосов». Правда, там было про 
какого-то доблестного священника и 
что-то про серебряную пулю… Этим 
крымским летом я читал сыну несколь-
ко рассказов любимого мной Катаева из 
его большого романа про детство «Раз-

битая жизнь, или Волшебный рог Обе-
рона», например, про то, как его малень-
ким водили к зубному врачу и сверлили 
зуб — и на Ваню это тоже производило 
впечатление. Дуэль Пушкина с Данте-
сом и стихотворение Лермонтова «На 
смерть поэта», равно как и «Бородино», 
его тоже занимают…

Главное, как мне кажется, — ничего 
не навязывать, а прививать знания 
ребенку в непринужденной и естествен-
ной форме. Каждый ребенок должен 
иметь элементарные представления о 
религии (по крайней мере, потому, что 
это основа общей культуры), об исто-
рии: знать имена правителей, полко-
водцев, главных русских святых. Кто 
такие Пересвет и Ослябя, Сергий Радо-
нежский, Серафим Саровский и другие. 
Я убежден, что подлинный патриотизм 
возникает как раз из чувства родства и 
сопричастности главным героям своей 
истории. Ваня в подробностях знает ход 
сражения на Куликовом поле (изложен-
ный в летописи). Любит ездить в Радо-
неж и Троице-Сергиеву Лавру.

— В дружбе не обходится и без 
споров. Что делать в таких 
ситуациях?

— Конечно, у нас неизбежно возни-
кают споры и разномыслия. Ваня, 
например, увлечен реслингом и очень 
хочет поехать в Америку, посмотреть 
бои. А я несколько скептично отношусь 
к такому юному задору, как, мол, там 
все круто, в этом Нью-Йорке. Но я не 
настаиваю на своем мнении, а говорю: 
«Отлично, давай как-нибудь вместе 
возьмем и слетаем». Вырастет, сам раз-
берется. Сам решит, какую выбрать про-
фессию, чем заняться. Это не значит, 
что я его отпускаю на все четыре сторо-
ны: разумеется, в той ситуации, когда 
нужна помощь, поддержка или совет, я 
всегда здесь.

Важно погрузиться или вернее — 
приподняться на уровень ребенка. То, 
что он говорит, — это не просто детский 
лепет, а то, что его задевает, интересует. 
Честно говоря, когда я сам это понял, 
произошло чудо. Хотя и раньше все 
было неплохо, но полное взаимопони-
мание возникло именно в тот момент, 
когда я смирил себя, научился слушать 
— и как бы попал в пространство его 
жизни. А дальше стало гораздо легче 
говорить и про то, что интересует меня 
самого.
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ

ПИСАТЕЛЬ, ЖУРНАЛИСТ, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ПОРТАЛА «СВОБОДНАЯ ПРЕССА».
РОДИЛСЯ 12 МАЯ 1980 ГОДА В СЕМЬЕ ИЗ-
ВЕСТНОГО СВЯЩЕННИКА АЛЕКСАНДРА 
ШАРГУНОВА. УЧИЛСЯ НА ЖУРНАЛИСТА-
МЕЖДУНАРОДНИКА В МГУ ИМ. М. В. ЛО-
МОНОСОВА. С 19 ЛЕТ НАЧАЛ ПЕЧАТАТЬСЯ ВО 
МНОГИХ «ТОЛСТЫХ» ЛИТЕРАТУРНЫХ ЖУРНА-
ЛАХ, А УЖЕ В 21 ГОД ПОЛУЧИЛ СВОЮ ПЕРВУЮ 
ЛИТЕРАТУРНУЮ ПРЕМИЮ.
РАБОТАЛ В ИЗВЕСТНЫХ ОБЩЕСТВЕННО-ПО ЛИ-
ТИЧЕСКИХ ГАЗЕТАХ, ЗАНИМАЛСЯ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ. КАК ЖУРНАЛИСТ НА-
ХОДИЛСЯ В ЗОНЕ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ В ЮЖ-
НОЙ ОСЕТИИ В 2008 И В ДОНБАССЕ В 2014 
ГОДАХ.
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ — КОЛУМНИСТ НА РАДИ-
ОСТАНЦИИ «КОММЕРСАНТЪ FM», ВЕДУЩИЙ 
НА РАДИОСТАНЦИИ «ЭХО МОСКВЫ», А ТАКЖЕ 
ВЕДУЩИЙ ОБЩЕСТ ВЕН НО-ПО ЛИ ТИ ЧЕС КОГО 
ТОК-ШОУ «ПРОЦЕСС» НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «ЗВЕЗ-
ДА».
КНИГИ СЕРГЕЯ ШАРГУНОВА ПЕРЕВЕДЕНЫ НА 
ИТАЛЬЯНСКИЙ, АНГЛИЙСКИЙ И ФРАНЦУЗСКИЙ 
ЯЗЫКИ.
ВОСПИТЫВАЕТ СЫНА ИВАНА.

Фото Владимира Ештокина и из 
семейного архива Сергея Шаргунова

БАРИНОВА Дарья

ЛЮБОЙ БРАНИ
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В ПОИСКАХ «ЦАРСТВА ПРАВДЫ»
О ПРИЧИНАХ КРИЗИСА РОССИЙСКОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ

помощью политтехнологий. Комплекс 
либеральных идей в России был пре-
вращен в культ, и его до сих пор путают 
с национальной идентичностью. Это 
тем более удивительно, что на либе-
ральном Западе такого рода подмены 
нет. Там идентичность и традиция рас-
сматриваются как неприкосновенный 
исторический ресурс, а либерализм, 
консерватизм и социализм – только 
как политические инструменты.

В результате сегодня Россия имеет 
население с нечеткой идентичностью. 
Это касается тех самых 86% «закрым-
ского» большинства, которое «оппози-
ционные» политтехнологи называют 
пропутинским. Вместо ослабленной, 
размытой, но исторически достоверной 
обществу навязывается «альтернатив-
ная» идентичность, основанная на ком-
плексе исторической неполноценно-
сти. Эта версия идентичности предпо-
лагает вытеснение из коллективной 
памяти сакральных смыслов русской 
истории. Отсюда насмешки либераль-
ной прессы над акцией «Безсмертный 
полк» 9 мая 2015 года.

Гражданский конфликт в России 
представляет собой именно конфликт 
идентичностей – традиционной и ква-
зилиберальной. В результате навязыва-
ния последней возникает дезориента-
ция русского общества. Одним из 
инструментов такого навязывания 
является поощрение конфликтов 
между советским и несоветским, между 
светским и религиозным, между «крас-
ными» и «белыми»...

В итоге реальная идентичность сла-
беет, стирается, вытесняется множе-
ством групповых, в том числе регио-
нальных: кенигсбергской, сибирской, 
поморской, ингерманландской и про-
чих. На месте каждого разрыва возни-
кает вакуум идентичности.

Обществу, пребывающему в этом 
состоянии, легко навязать мифы о нем 
самом. К числу таковых можно отнести 
мифы о коллективной исторической 
вине, о неспособности русских к само-
организации, их «генетическом раб-
стве» и даже склонности к «фашизму».

Сказанное свидетельствует, что 
наше общество переживает кризис 
идентичности. Это провоцирует в Рос-
сии рост русофобии, ведет к дальней-
шей эрозии общих ценностей, реляти-
визму, карнавализации важных идей и 
символов, к вытаптыванию символиче-
ского пространства общества – той 
питательной среды, в которой как раз и 
живет идентичность.

Условием укрепления русской 
идентичности является синтез или, 
говоря языком семиотики, взаимный 
перевод разных историко-культурных 
кодов, составляющих единое знаковое 
пространство русской традиции. В част-
ности, советских ценностей (код «соци-
альной справедливости») и христиан-
ских ценностей (евангельский код). 
Буквально это означает, что мы долж-
ны уметь рассказывать на светском 
языке о православной «святой Руси» и, 
наоборот, в рамках исконно русской и 
неовизантийской традиции – о ценно-
стях общества социальной справедли-
вости. Тогда русская идентичность 
укрепится, а русская традиция получит 
мощный толчок к развитию.

Александр Щипков,
«Литературная газета»

Мы живем в период карди-
нальной переоценки цен-
ностей. Одним из ее про-

явлений стала реабилитация нео-
фашизма в Европе. Эти процессы 
нередко определяют как «архаи-
зацию неолиберализма» и «новое 
варварство». Ответом на архаиза-
цию становится раскручивание 
«спирали пассионарности», 
характерное не только для миро-
вых окраин, скажем, на Ближнем 
Востоке, но и для Центральной 
Европы. Это означает, что роль 
традиционалистских групп в 
обществе резко, скачкообразно 
возрастает. Национальная и кон-
фессиональная идентичность из 
этнокультурного феномена пре-
вращается в мощный политиче-
ский фактор и получает право на 
прямое политическое высказыва-
ние.

Мир, как это уже было в XIX–XX 
веках, оказывается перед проблемой 
nation state и конфликтом секулярного 
и религиозного – вспомним ситуацию с 
ИГИЛ или историю с французским 
«Шарли Эбдо». Поэтому сегодня в 
политическом споре выигрывает тот, 
чья идентичность прочнее, определен-
нее, устойчивее. И наоборот: кризис 
идентичности ведет к утрате геополи-
тических позиций в мире.

Понятие «идентичность» принято 
определять через набор известных 
параметров («квадрат идентичности»): 
язык, конфессия, этничность, общая 
историческая судьба и гражданско-
правовое пространство. Но с точки зре-
ния психологии идентичность есть 
нечто вроде коллективной 
«я»-концепции – ответ общества на 
вопросы «Кто мы?», «Откуда и куда 
идем?», осознание исторической мис-
сии. Исходя из этого, можно опреде-
лить русскую идентичность как иден-
тичность, основанную на традиции 
восточно-христианской византийской 
культуры, которая включает в себя эле-
менты демократического централизма 
(феномен «народной монархии»), сим-
фонию светского и религиозного, 
стремление к примату морали над пра-
вом и некоторой социальной эгалитар-
ности (от слова «равенство», как проти-
воположность элитаризму. – Ред.). 
Причем эгалитарный аспект получил 
именно на русской почве дополнитель-
ное значение и развитие.

Все это ныне выступает, разумеется, 
в исторически трансформированном 
виде. Тем не менее параметры совре-
менной русской идентичности можно 
определить как «православную этику и 
дух солидарности», то есть социальной 
справедливости. Самое важное и пара-
доксальное в этом определении – сое-
динение на первый взгляд несоедини-
мого. Дореволюционный мир и мир 
советский, исторически сошедшиеся 
некогда в непримиримой схватке, 
имеют тем не менее общие корни и в 
полной мере отражены в русской иден-
тичности. Ее динамический вектор 
определяется императивом поисков и 
построения «царства правды», где вся-
кий человек нужен, никто не лишний, 
никто не строит свое счастье на несча-

стье другого, все объединены духовны-
ми узами и общими задачами. Образ 
«Святой Руси», «сосуда истинной веры» 
– и образ государства социальной спра-
ведливости, «общества равенства и 
братства» – все это разные проекции 
одной идеи, части одного целого. Идея 
общественного строительства (совет-
ский социализм) и коллективного спа-
сения (соборность) – далеко расходя-
щиеся вариации на одну и ту же тему.

Это и есть то общее, то ядро тради-
ции и идентичности, которое не в состо-
янии расщепить до конца даже револю-
ция. И Гражданская война, как ни 
странно, ярко выявила в свое время это 
единство. Поскольку причина народ-
ной трагедии – не исторические ката-
клизмы сами по себе, а разрывы тради-
ций, которые их вызывают. Русская 
история знает много таких разрывов. 
Это церковный раскол, 1917-й год, 
события начала 1990-х. Последний раз-
рыв привел к утверждению в России 
той экономической модели, которая 
имеет постпротестантские корни и 
находится в определенном противоре-
чии с реальным историческим опытом 
народа.

Советская модель развития, скре-
пляемая идеей полиэтничной нации и 
социального государства, безусловно, 
является неотъемлемой частью русской 
традиции. Но в 1990-е годы она была 
вытеснена социал-дарвинизмом и 
принципами социальной евгеники. 
Этот социальный формат остается чуж-
дым как духу социального государства 
и справедливого общества, так и духу 
апостольского христианства.

Советская компонента русской 
идентичности как важная часть истори-
ческого опыта народа была перечер-
кнута. Уже всеми признано, что призыв 
к «десоветизации» объективно направ-
лен не против отдельно взятого «совет-
ского», а против всей русской традиции 
и национальной исторической преем-
ственности.

Российская идентичность после 
1991 года рассматривается как детский 
конструктор, наспех собираемый с 


